

PARA TERMINAR

Interpretación del maeztu-sianismo

Hay que hacer punto y aparte

Provocados en «La Nación» por el señor Maeztu, creímos obligado repeler su agresión, sus acusaciones infundadas contra la clase obrera, retándole a probar dónde y cuándo los socialistas se han manifestado contrarios a la máxima producción y a su perfeccionamiento técnico. Hasta ahora el señor Maeztu no ha respondido a esto, que tiene, sin embargo, mucha importancia. Don Ramiro no prueba lo que dice.

Por eso es más chocante que «La Nación», velando por el buen nombre de su colaborador, haya querido explicar, omitiendo contestarnos, el género de las ambiciones de Ramiro de Maeztu, la «lógica evolución de su espíritu», cuyos «amovibles» son tan sanos como su «modestia», deduciendo que la «orientación rectilínea» del «escritor sol» es incapaz de arriarse al sol que más caliente, pues «con solo quererlo» habría podido «desempeñar los más altos puestos y ocupar las más elevadas posiciones».

A segunda, «La Nación» nos descubre la Puerta del Sol, revelando un secreto archisabido de todo el mundo, o sea de haber sido invitado el señor Maeztu para desempeñar el cargo de ministro, y que no aceptó.

Semejantes aclaraciones no son, empero, un elogio de don Ramiro. ¿Cómo? He aquí un hombre que se pasa la vida criticando actitudes, combatiendo a los partidos, forjando sistemas, y llega a un momento en que se le ofrece ocasión de aplicar sus teorías, de realizar algo de lo por él propagado, y el «escritor sol» duda, vacila, tiene miedo a la responsabilidad, muéstrase inseguro de sí mismo, se reserva para tiempos mejores.

Dirá «La Nación» que esto lava a don Ramiro de abrigar ambiciones.

Nosotros creemos que tener una ambición no es ni puede ser un delito. Todos tenemos alguna. Buena o mala, chica o grande, personal o colectiva.

Ahora bien; si tener una ambición no es pecado, si puede serlo el procedimiento, las vueltas que se den para llegar al fin o emprender todos los caminos sin definirse por ninguno, o cambiar de norma a la par que de camisa.

¿Lógica evolución del espíritu? Falta averiguarlo. ¿Cuándo dice verdad el señor Maeztu? ¿Cuando en Eibar decía que «los católicos españoles no hacen más que mal», o ahora que defiende a los católicos? ¿Cuando culpaba de la miseria reinante al capitalismo, o ahora que achaca el mal a los socialistas? ¿Cuando nos llama «almas resentidas» y que carecemos «de hombres de talento», o cuando dice «simpatizar» con los socialistas enemigos del terror? ¿Cuándo se equivoca el señor Maeztu? ¿Ahora? ¿Antes? La duda está permitida.

Al amparo del resurgimiento socialista a principios de este siglo, salió de entre la burguesía un misticismo intelectual que produjo los tipos sociales: el exaltado y el exasperado.

El tipo exaltado por inclinación intrínseca se hizo apologeta del atentado personal, acabando tristemente en el manicomio o en la cárcel. Otros se hicieron agentes provocadores, confidentes, instrumentos de la reacción.

El maeztusianismo pertenece a la categoría de los exasperados. Imaginado un ser anárquico, rebelde a todo disciplina, eterno vacilante, empezando todo y no acabando nada, sin ideales fijos, presuntuoso, arrogante, hábil para escribir, impotente para resolver, y sembrando la desconfianza y el

celo por donde va. ¿Esto es una «orientación rectilínea»?

Quien quiera tener una idea cabal de ese tipo exasperado, lea el libro del señor Maeztu—lo que supone un trabajo agotador—«La crisis del Humanismo». Plagios, traducciones incompletas, citas inexactas, sin indicar la procedencia, tratar una misma idea o un mismo problema en diversos capítulos.

Dice «La Nación» que quienes combatimos al señor Maeztu es porque desconocemos su «modestia». Efectivamente, don Ramiro es muy modesto. Así como Kant encabezó su «Crítica de la razón pura» con el lema «De mí no diré nada», el señor Maeztu nos informa en su libro citad omás arriba, que estudió filosofía en Alemania, de la calidad y el sexo de sus amigos y de genialidades como ésta: «Los profesores alemanes no comparten mi opinión de que estas cuestiones de política...». etc. Es muy modesto don Ramiro. Ahora puede tener el consuelo de que «El Debate» comparte su opinión.

Si será modesto don Ramiro, que, pudiendo leer en EL SOCIALISTA centenares de artículos contra el bolchevismo, aguarda a que «El Debate» le traduzca un artículo de «Le Peuple», de Bruselas, para clamar su «satisfacción» de que al fin haya algunos socialistas que se decidan a ponerse frente de los bolcheviques. Es tan modestísimo don Ramiro, que, sabiendo perfectamente que el más eminente de los marxistas, Kautsky, ha combatido el bolchevismo con una dureza y violencia que no igualará nunca el colaborador de «La Nación», finze desconocerlo, esperando quizá que «El Debate» le ilustre.

A veces, el caminante se ve obligado a hacer alto en el camino para limpiar de los zapatos la mala hierba que entorpece su marcha. Labor poco agradada, pero necesaria. Realizada aquella labor de asear y de higiene, sigue el caminante su ruta con más bríos que antes, dejando en el camino la mala hierba, que será consumido con el tiempo...

La mina «San Vicente»

estuvo ayer en la Presidencia nuestro querido camarada Manuel Llana, quien dió cuenta al presidente del Consejo, en líneas generales, del asunto relacionado con la explotación de la mina «San Vicente», y le anticipó algunos datos de los que figurarán en la Memoria que, acerca de la explotación de dicha mina por los obreros, le será entregada dentro de unos quince días, de regreso a Madrid nuevamente Manuel Llana.

Como saben nuestros lectores, el Estado prestó a los obreros mineros para esta obra social 150.000 pesetas destinadas al pago de los jornales que adeudaba a aquéllos el patrono de la mina, y cuyo interés del 6 por 100 vienen pagando los obreros trimestral y puntualmente.

Entre los interesantísimos datos que ha de contener la Memoria del Sindicato de Obreros Mineros figura el de la cantidad del beneficio líquido obtenido desde que aquél se hizo cargo de la explotación de la mina, y que asciende hasta el día a 108.000 pesetas, cantidad que será empleada en la modernización de los medios de explotación.

Estos trabajos empezarán breve-

mente, a cuyo efecto se ha hecho ya un contrato, por valor de pesetas 200.000, entre los industriales mineros, y estamos seguros de que los resultados obtenidos han de influir poderosamente en la marcha de esta industria.

Los hechos van a demostrar de una manera que no deja lugar a dudas que todo cuanto venían diciendo los obreros acerca de la rutina y la codicia de los patronos mineros era cierto.

Los obreros van a dar el ejemplo—que a algunos les parecerá sorprendente; a nosotros no—de que administrando bien, y dando a la industria todo lo que ésta necesita, no solamente se pueden pagar buenos jornales, sino que aún queda un buen margen para mejorar aquélla, mejora que, al fin y al cabo, ha de redundar en beneficio del que explota el negocio.

Nuestra más cordial enhorabuena a los mineros asturianos por este triunfo, triunfo que ha de redundar en beneficio moral y material de toda la clase trabajadora de España, si ésta sabe seguir el ejemplo de los obreros de Asturias.

Nuestros dividendos

NUEVA YORK, 19.—Según el departamento de Comercio, los accidentes en las minas de carbón causaron en el mes de enero la pérdida de 194 vidas humanas.

De este número, 37 fueron muertos en las minas de antracita de Pensilvania; y las otras 157 defunciones ocurrieron en las de carbón bituminoso de varios Estados.

Un hecho notable es que, donde no hay organización obrera o ésta es débil, el porcentaje de accidentes es mucho más elevado, pues los patronos no observan los cuidados debidos para evitarlos.

Nada más

La «Unión Tabaquera», órgano de Chacón, nos dedica casi por completo su último número.

Menos el espacio que ocupa un largo artículo de Daniel Anguiano, y un poco de información, los demás artículos están enderezados contra amigos nuestros y contra EL SOCIALISTA, por haber publicado las cuartillas que «Un federado» nos remitió.

Las insidias de «Unión Tabaquera» no nos preocupan. Nosotros no estamos contra las cigarreras ni contra la organización que las agrupa. Ni siquiera estamos contra Chacón, al que personalmente estimamos. Personalmente, porque políticamente, con perdón de sus adoradores y adorados, su conducta no tiene defensa.

Es un equilibrista superior a don Melquiades.

Está con todos a bien, y así no hay modo de organizar seriamente nada. ¡Valiente comunismo el de Severino!

Ya le irán conociendo.

La Internacional Minera

BERLIN, 19.—Han llegado los delegados de diversas naciones afiliadas a la Internacional Minera, los que vienen a tomar parte en las reuniones del Ejecutivo de dicho organismo.

El delegado británico, Cook, planteará la cuestión de la incompatibilidad de que el secretario de la Internacional, Frank Hodges, tenga además un puesto en el Comité Central de Electricidad de la Gran Bretaña.

No obstante, se cree que las demás Delegaciones no encontrarán incompatibles ambos cargos, que no tienen relación alguna entre sí.

Félix García, al Reformatorio de Alcalá

Oportunamente dijimos que el camarada Félix García Blázquez se hallaba en el Cárcel de Madrid, de tránsito para el Reformatorio de Alcalá, a fin de cumplir en él la condena que le fué impuesta por los Tribunales de justicia por un delito de imprenta.

Nuestro querido correligionario fué conducido anteayer al Reformatorio indicado.

Como esta clase de conducciones se hacen avisando al interesado con muy poco tiempo de antelación, no nos fué posible ir a despedirnos de tan apreciable compañero, a quien deseamos salud y ánimos en el tiempo que dure su prisión.

Por haberle destinado a un sitio tan próximo a Madrid, es muy seguro que el compañero García Blázquez sea visitado por muchos camaradas madrileños.

Negociaciones obrero-patronales

LONDRES, 19.—Sir Horace Wilson, el ministro de Trabajo, va a presidir unas negociaciones, de las que se espera que la Asociación de Contratistas Escoceses abandone su idea de aminsonar los sueldos de los obreros de la Edificación.

Varios patronos ya se han adelantado, acordando volver a pagar los antiguos jornales.

Unos 5.000 operarios de dicho ramo están parados, resistiendo la pretendida rebaja.

Se considera fracasada la tentativa patronal.

Efemérides

Ibsen

20 de marzo de 1828.—Nace en Skien (Noruega) el poeta y dramaturgo Enrique Ibsen. Hizo en Grimstad los primeros estudios de Farmacia, y se propuso después cursar Medicina; pero dejó la ciencia para dedicarse a la literatura. Fue uno de los fundadores del teatro nacional noruego, que hasta ese tiempo no existía por dominar en el país la literatura y la lengua danesas. En esta empresa tuvo la ayuda de su compañero Bjornstjerne Bjornson, también nove-



lista y dramaturgo. Su primer drama, titulado Catilina, fué estrenado en Cristianía en 1850, con escaso éxito. Con una corta pensión que el Estado le concedió en 1866, se trasladó a Roma, donde permaneció algunos años, escribiendo allí muchas de sus obras dramáticas. También residió algún tiempo en Dresde y en Munich. Vuelto a su país, murió en Cristianía el 23 de mayo de 1906. Sus obras más conocidas son Casa de muñecas (que en España representó Catalina Bárcena); Los espectros (que representó el primero en nuestro país José Tallav); Emperador y Galileo, Hedda Gabler, El pato silvestre, La comedia del amor, y otras.

Sobre una conferencia

Relación entre delincuencia y miseria

Hace unos días, explicó el catedrático de Derecho penal de la Universidad Central, señor Jiménez de Asúa, una conferencia en La Felguera (Asturias) que causó grandísima impresión entre las personas que escucharon al ilustre profesor.

Con los profundos conocimientos que posee acerca de la ciencia penal, expuso interesantísimos puntos de vista acerca del tema «El factor económico en la delincuencia», para señalar los motivos fundamentales que impulsan en gran número de casos a las gentes menesterosas a incurrir en delincuencia.

Desde luego que sería injusto y aun absurdo dividir a los humanos en dos castas sociales, clasificando en el grupo de personas que carecen de fortuna a los delinquentes por perversidad moral, y colocando en el sector de las gentes acomodadas a los espíritus selectos que son buenos por sentimiento innato de su naturaleza.

Evidentemente que nadie acepta una clasificación como la enunciada, que sería sencillamente monstruosa. La bondad, como la perversidad, no es patrimonio exclusivo de una clase social, ni los héroes son siempre aristócratas o trabajadores. El bien y el mal atraen a todos los humanos, aunque en apariencia sean las gentes sin recursos quienes dan el mayor contingente a la delincuencia.

En efecto; aun sin conocer estadísticas detalladas sobre el particular, no es aventurado afirmar que la mayoría de los que forman la población penal, recluídos por distintas clases de delitos, entre los cuales predominan, sin embargo, los llamados contra la propiedad, son personas de las más humildes clases sociales, que contravienen los preceptos del Código por causas que están íntimamente relacionadas con la deplorable situación económica en que viven, las que son ahora tenidos por delinquentes. Es un tanto difícil que el bienhallado con la vida, el que no sintió la angustia

Nuestro folletín

«El doble sacrificio», por Juan Valera

El martes ofrecemos a nuestros lectores un hermoso cuento original del exquisito novelista Juan Valera, que ciñido de modo inimitable la prosa de novelas y narraciones que son páginas verdaderamente magistrales de la literatura española.

Un trabajo del autor de Pepita Jiménez será siempre regalo delicado para el espíritu de cuantos amen las bellas letras. Y los trabajadores están demostrando que poseen una fina sensibilidad para apreciar la belleza en todas las manifestaciones del arte y de la naturaleza, y que saben rendir su tributo de admiración a los hombres que han sabido ennoblecir la vida con las producciones de su talento y de su inspiración artística.

Juan Valera tiene una personalidad digna de figurar a lado de los grandes maestros de la literatura cuyos nombres hemos escogido para que ocupen puesto de honor en las páginas de EL SOCIALISTA.

Así cumplimos nuestro programa, encaminado a difundir entre los trabajadores páginas literarias que sean como un oasis de frescura y serenidad entre los gritos de protesta y las reclamaciones de justicia que laten en la generalidad de los trabajos que inserta el diario de los obreros organizados.

Que el esfuerzo de todos nosotros se aplique sin cesar al mejoramiento de EL SOCIALISTA buscándole nuevos lectores, suscriptores y anunciantes.

ta de los días sin pan por falta de recursos y de facilidad para obtenerlos con el trabajo pueda sentir la tentación de cometer un delito contra la propiedad. Y aún en el aspecto moral de la falta de educación de las gentes y de la adquisición de malas costumbres es obligado reconocer que influye muy directamente la miseria que padecen numerosísimas familias obreras.

Abundando mucho, por desgracia, las familias de trabajadores en las que no bastando el salario del padre para cubrir las necesidades de un hogar con abundante prole, se ven obligados el padre y la madre a trabajar fuera de casa, dejando a los pequeños en una situación de abandono que se agrava por la falta de escuelas para los niños, los cuales han de quedar en la calle durante muchas horas del día, expuestos a multitud de peligros y practicando inconscientemente el aprendizaje de picardías y de malas artes, que en muchos casos son la iniciación de la delincuencia. ¿Qué duda cabe de que los hijos de los ricos no se hallan expuestos a los peligros que hemos mencionado? Disponen éstos de habitaciones confortables y ventiladas, en las que los juegos infantiles pueden realizarse con toda facilidad, constituyendo el mayor encanto del alma infantil. Para estos niños de buenos colegios, en los que el profesorado y el material son de primera calidad, y, por último, viven estos niños en un ambiente de sosiego y placidez que es el más adecuado para que se desarrolle y exteriorice la bondad y la alegría que son características en los primeros años de la vida humana.

Podrá exigirse la misma serenidad de espíritu, idéntica generosidad, el mismo optimismo al enjuiciar los problemas humanos al niño que vio transcurrir su infancia en medio de las comodidades y el cariño de los suyos, que a aquel otro niño que vive en medio de la calle, muchas veces sin hogar y falto del cariño de una madre que le eduque dándole ejemplo de las más nobles virtudes. Sería demasiado pedir la identidad de sentimientos en una otra criatura, puesto que les correspondía un puesto tan desigual en la vida.

Deducimos de estas sencillas consideraciones que es factor económico un poderoso motivo determinante de la delincuencia y la explicación de que sean los trabajadores quienes en mayor número llenan las cárceles, sin que por ello pueda considerárselos como seres más perversos que las personas vulgarmente llamadas de la buena sociedad.

El señor Jiménez de Asúa ha estudiado estos problemas enfocándolos con un criterio científico de gran elevación, como corresponde a su mentalidad de profesor reconocido en España y fuera de ella como una de las figuras más ilustres en el campo de la criminología.

Los problemas que se nos plantean en esta conferencia, que es el primer número de una serie de conferencias que se darán en el teatro de la Felguera, son de gran actualidad y de gran importancia social. Esperamos que atraerán a un gran número de personas que desearán seguir a la cabeza de la delincuencia.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

De América

Baja en el partido republicano brasileño.

RIO DE JANEIRO, 19.—El ex senador Teodomiro Martins se ha separado del partido republicano de Bahía.—Agencia Americana.

El segundo centenario del café.

RIO DE JANEIRO, 19.—En Sao Paulo continúan activamente los preparativos para organizar la Exposición conmemorativa del segundo centenario de la introducción de la planta del café en el Brasil, que se celebrará en mayo próximo.—Agencia Americana.

Nuevo agregado naval.

BUENOS AIRES, 19.—Ha sido nombrado agregado naval en la Embajada argentina de Roma el teniente coronel Martín Gras.—Agencia Americana.

Para encerrar el «Plus Ultra».

BUENOS AIRES, 19.—El Gobierno ordenará la construcción de un pabellón que encerrará el «Plus Ultra». El pabellón será construido en breve.—Agencia Americana.

Un barco destruido contra las rocas.

RIO DE JANEIRO, 19.—El fuerte temporal ha hecho chocar contra las rocas el vapor «Manuel Lourenço», del Lloyd Brasileño, resultando dos tripulantes muertos.—Agencia Americana.

Nuevo muertos por una explosión.

RIO DE JANEIRO, 19.—En el puerto se produjo una explosión a bordo de una gabarra que transportaba 20.000 cajas de materias inflamables.

Las pérdidas ascienden a varios millones de contos.—Agencia Americana.

Aviadores portugueses y yanquis.

RIO DE JANEIRO, 19.—Comunican de Natal (Estado de Río Grande do Norte) que ha amarrado en aquella capital el hidroavión «Argos»; siendo sus tripulantes objeto de numerosos agasajos.

También comunican de Victoria (capital del Estado de Espiritu Santo) que ha llegado la escuadrilla aérea norteamericana; siendo recibida por las autoridades y miembros de la colonia norteamericana.—Agencia Americana.

Organización internacional de los choferes

PARIS, 19.—En junio se celebrará en esta capital una conferencia internacional de choferes, bajo los auspicios de la Federación Internacional de Obreros del Transporte, en la cual se tratará la cuestión de fundar una organización para este nuevo grupo de trabajadores.

CRÓNICAS CHILENAS

El problema del Pacífico, y el pulpo del capitalismo yanqui

No voy a decir una novedad a mi lectores de EL SOCIALISTA al afirmar que el único problema externo de esta República es el llamado «problema o conflicto del Pacífico»; es decir, el derivado de la guerra del Pacífico, que, como se sabe, tuvo lugar en 1879, de una parte por el Perú y Bolivia, y de la otra, por Chile.

Este país venció a Bolivia, en primer lugar, reivindicando la provincia de Antofagasta, que incorporó al territorio chileno, y dejando a la llamada República del altiplano (Bolivia) embotellada y sin salida al mar; y más tarde, venció también al Perú, quedándose como indemnización de guerra con la provincia de Tarapacá en definitiva y con las provincias de Tacna y Arica por diez años, al cabo de los cuales había de determinarse por medio de un plebiscito la nacionalidad (peruana o chilena) de dichas provincias.

No he de entrar en el análisis de razones o derechos, ni es mi ánimo alegar por uno u otro país. El punto de vista de nuestros ideales no puede pronunciarse en un conflicto que trae su razón de la sinrazón de la fuerza. Unos y otros beligerantes, Perú y Bolivia provocadores, porque se creyeron los más fuertes, Chile provocado y vencedor, a pesar de creerse más débil, se ven hoy envueltos en la lejana consecuencia de aquella guerra, cuya liquidación aún está por hacer. Bolivia reclama una salida al mar, que perdió con la pérdida de la provincia de Antofagasta. Perú reclama la devolución de Tacna y Arica, y hasta la de Tarapacá, alegando que el plebiscito no se verificó en más de cuarenta años, y alegando también que la fuerza no puede crear derechos, cómo invocación que hacen a posteriori los países vencidos y que debieran hacer antes de provocar y entablar las luchas.

Es hoy, pues, el Perú, respecto sobre todo de Tacna y Arica, lo que, durante cerca de cincuenta años, fué Francia respecto de Alsacia y Lorena.

Es mi propósito ocuparme de las proyecciones que tiene este problema internacional en este Continente, proyecciones que alcanzan mucho más lejos que las tesis sustentadas respectivamente por Chile y el Perú.

Saben bien mis lectores que bajo la presidencia de don Arturo Alessandri, este hábil hombre de Estado provocó una «entente» con el Perú, en la cual, y pese a la habilidad escurridiza de este último país, logró conducirlo a la aceptación del arbitraje del presidente de Estados Unidos, para resolver pacíficamente el problema eterno y el eterno conflicto.

Saben también mis lectores que el árbitro dictó un laudo declarando que procedía el plebiscito para determinar la definitiva nacionalidad de las provincias en disputa, llamadas «cautivas» por los peruanos.

Saben finalmente que el plebiscito fracasó, declarando el propio árbitro irrealizable lo que en su laudo había antes declarado factible.

Pero lo que no saben mis lectores es lo interno de este teje maneje de negociaciones, que voy a resumir en pocas palabras.

Estados Unidos declaró en su fallo no sólo factible, sino obligatorio, el plebiscito, porque se equivocó en sus cálculos. Creyó que el Perú ganaría el plebiscito, y como quería que el Perú económicamente es un feudo tributario del Tío Sam, éste vió el medio de sentar el pie al cauchero y petróleo del Perú, de que es dueño, y a la vez de dar fácil salida también a los cuantiosos intereses que tiene en Bolivia (hoy embotellada), cuyas inmensas riquezas se hallan en poder de los capitalistas norteamericanos.

Se comenzaron, pues, los preparativos del acto plebiscitario, bajo el control de los representantes del árbitro; pero, cuando éstos, así como los representantes del Perú, se dieron cuenta de que Chile tenía perfectamente montada su máquina electoral en el territorio, comenzaron los últimos a gritar y a reclamar, y los primeros a darles la razón, hasta que, enfáticamente, el Tío Sam, sin miedo a la contradicción y a la «plancha», declaró impracticable hoy lo que había declarado practicable ayer.

Tal es, en pocas palabras, el fracaso del plebiscito, de cuyas incidencias y final nulo el cable ha ido enterando a mis lectores.

Mas no es el Tío Sam de los que se declaran vencidos ante las equivocaciones y fracasos. Posteriormente, como habrán leído en las informaciones telegráficas, Estados Unidos propuso una fórmula de arreglo a Perú y Chile: una fórmula salomónica, salvo en cuanto a la parte del león que se reservaba mentalmente. Un pedazo del territorio en disputa para Chile; otro, para el Perú, y la mejor parte en el centro, para regalársela a Bolivia, que por esa faja tendría salida al mar, declarando el puerto

de Arica (Jibraltar del Pacífico) internacionalizado... para Estados Unidos.

Si, como dice el refrán, por todas partes se va a Roma, Estados Unidos, como se ve, pretendía ir por todas partes a sentar su pata de elefante unos cuantos grados geográficos más abajo de Panamá, en el Pacífico, que ya hizo suyo con una de sus jargarretas.

Por desgracia para sus cálculos litigantes e imperialistas, ambos litigantes, Perú y Chile, han rechazado la fórmula leonina, diciendo que Bolivia nada tiene que hacer en Tacna y Arica, aunque no se han atrevido a decir descaeradamente que el que no tiene nada que hacer allí es el Tío Sam.

Y así han quedado por el momento las cosas, y así ha quedado en pie el problema, armándose hasta los dientes el Perú y Chile, en una pieza armada y ruinosa, que amenaza de un momento a otro el estallido del conflicto.

¿Qué hará Estados Unidos? ¿Imponer otra fórmula semejante que le permita hacer su agosto? Y digo imponerla, porque el Perú, tributario económico de Norteamérica, y Chile, que va en rápido camino de serlo también (en empréstitos, capitales para industrias y comercio), es muy posible que tengan algún día que pasar por las horcas caudinas.

O bien, ¿dejará Norteamérica que se liden a trastazos los dos contendientes para venderles armamento y en su momento oportuno cobrar el barato?

No es aventurada esta última suposición, si se toma en cuenta lo que hizo en Cuba, Puerto Rico, Colombia, Méjico, etc., lo que está haciendo actualmente en Nicaragua, con escándalo del mundo entero.

Ahora bien; esta política, llamada de panamericanismo, ¿es del pueblo de los Estados Unidos? Voces muy autorizadas se levantan en aquel país para protestar contra ella.

Esa política no es del pueblo yanqui; esa política es lisa y llanamente de los capitalistas yanquis, de esos colosos de la explotación, que, sin entrañas, sin más miras que el dólar, bien o mal adquirido, y explotadores de su eterna víctima, el proletariado, no vacilan en arrojarse carne de cañón a la matanza, convencidos de que siempre les sobrará carne de esclavo, por mucha que perezca en los campos de batalla.

Y véase cómo se justifica una vez más el programa rector del Socialismo, que, en la joven América como en el viejo Mundo, será el único que, abolviendo el régimen capitalista, pueda sentar las bases firmes de la igualdad social, de la fraternidad humana y de la paz permanente.

Eutiquio del BARRIO
Santiago de Chile.

Millón y medio de pesos para la Universidad de Oviedo

En Veracruz ha muerto don J. Bueno, asturiano que tuvo la fortuna de hacerse millonario en aquellas féculdas tierras.

Este señor no tenía como heredero familiar más que un sobrino, pero sostenía con él ninguna clase de relaciones; y don J. Bueno dejó a la Universidad de Oviedo su fortuna, que reúne la bonita cantidad de millón y medio de pesos.

El sobrino presenta ahora un testamento de fecha posterior, en el que aparece él siendo heredero universal de todos los bienes de su tío; pero el Claustro de la Universidad, en una reunión celebrada estos días, ha estimado que dicho testamento es apócrifo, y por ello acordó emprender las acciones convenientes a la defensa del millón y medio de pesos para la cultura asturiana.

El conde de Romanones

MALAGA, 19.—Como estaba anunciado, ayer, a las siete, llegó en automóvil el conde de Romanones, acompañado de su hija la duquesa de Pastreana y dos nietas. Fué saludado anoche y esta mañana por varios amigos. Se propone pasar varios días en esta ciudad con su familia.

Donativo a una escuela obrera

NUEVA YORK, 19.—El fallecido camarada Hyman Lurie, durante muchos años miembro activo de la Sección Bronxville (Brooklyn) del Partido Socialista, ha dejado una donación de 2.500 dólares a la Escuela Raud de Ciencias Sociales, que, como se sabe, está dirigida por socialistas.

Nuestro camarada Morris Hillquit fué designado por el finado para llevar a cabo el encargo docente.

En Madrid

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.



—¿Cómo evitaríamos esta muerte tan ridícula?
—Únicamente habiendo nacido caballo de Santiago...

Desde Andalucía Notas asturianas

Contrato de trabajo. MALACA, 19.—Entre la Federación Gremial Malagueña y la Federación de Dependientes de Comercio y Empleados de oficina se ha concertado un pacto para regular la jornada y sueldos de los dependientes de ultramarinos, nombrándose una Comisión paritaria encargada de velar por el cumplimiento de las bases acordadas.

La jornada de trabajo será de nueve horas, abonando como compensación a la dependencia dos mensualidades extraordinarias, en los meses de junio y diciembre.

Se consideran como fiestas preferentes la de Primero de Mayo, que es del Trabajo, y la de la Raza, en 12 de octubre. Las reclamaciones que puedan surgir por incumplimiento de lo pactado se someterán a la Comisión, que al no resolverlas pasarán al Tribunal Industrial.

La organización en Algeciras. LA LINEA, 19.—Algeciras es población de abolengo sindicalista, y con este precedente llegó a agrupar a toda la clase obrera, aprovechando aquella época de fáciles triunfos que le dieron tanta preponderancia al sindicalismo español.

Este resultado catastrófico contribuyeron los dirigentes con sus equivocaciones, con sus querrelas y miserias, quedando las masas en el estado deplorable en que en la actualidad se encuentran.

Robos en poblado. NAVAS DE SAN JUAN, 19.—El día 7 del actual recibió mi madre, doña María Antonia López...

Abusos patronales. PRIEGO, 19.—La falta de organización del elemento obrero en este pueblo es campo abierto para que la clase patronal proceda como lo hace con los trabajadores.

Paliza brutal. CADIZ, 19.—En las escuelas de San Miguel Arcángel (vulgo de la Mirandilla) de esta capital, dirigidas por los hermanos de la doctrina cristiana, el que ejerce la enseñanza en la segunda clase de dichas escuelas ha dado una paliza brutal a un inocente niño.

Arenal, 4. Teléfono 11190. Pompas Fúnebres.

Nuevas Escuelas. La Caja de Previsión Social de Salamanca, Avila y Zamora, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ha tenido el feliz acuerdo de destinar la cantidad de 500.000 pesetas para la construcción de escuelas de niños y niñas en las poblaciones siguientes: Tres escuelas en Salamanca, una en San Pedro de Rozados, dos en Robla de Cojos, una en Benavente, una en Garcíhermández, dos en Calzada de Valdunciel, dos en Béjar, una en Palomares de Béjar, una en Barco de Ávila, una en Gargallo de Solmirón, una en Zamora, una en El Cerezo, una en Navas Frias, una graduada en Ciudad Rodrigo, una en Castiella de Martín Viejo, dos en Almeida, dos en Aldehuela de la Bóveda y una graduada en Benavente (Zamora).

El importe de la cantidad indicada lo irán amortizando los respectivos Ayuntamientos, en el plazo máximo de veinte años, abonando el 5 por 100 de interés anual a la Caja de Previsión que les ha adelantado el capital invertido.

En esas escuelas, que se han construido durante los años 1925 y 1926, con amplios locales, construidos a propósito para los fines a que se dedican, recibiendo educación primaria a 2.820 niños, que son libertados de las escuelas horribles que destruyeron su salud.

Tiene además en construcción las siguientes escuelas: Una en Barbadiño, una en Pitiega, una en Alaraz, una en Barrueropardo, una en Fermoletos (Zamora), una en Coranes (idem), dos en Belver de los Montes (idem), una de seis grados en Arenas de San Pedro (Ávila), una de diez grados en Candelada (idem) y otra en Cepeda de la Mora (idem).

Además la citada Caja de Previsión realiza los proyectos de abastecimientos de aguas y levantamientos de carrascas del Obispo; dos casas para maestros de escuela en Aldehuela de la Bóveda, y cementerios en Aberca, Santibáñez de Béjar, Carrascal del Obispo y Barbadiño.

La obra de la Caja de Previsión de Salamanca, Avila y Zamora es sumamente eficaz, pues tiende aminorar el crecido número de analfabetos que desgraciadamente existe en las provincias indicadas.

Nuestra enhorabuena.

PRESERVATIVOS. Catálogo gratis. sin enviar sello. LA DISCRETA.—Salud, 8.

Notable conferencia. OVIEDO, 19.—El distinguido abogado ovetense Alfonso Muñoz de Diego, que hace varios años que es abogado del Sindicato Minero Asturiano y que al frente de su oficina jurídica ha desempeñado un papel importante, por lo que ha merecido los plácemes de todos, dio ayer una interesantísima conferencia en nuestro Centro Obrero, teniendo cautivado al numeroso auditorio por espacio de hora y media que duró su disertación.

Versó la conferencia dada por el señor Muñoz sobre el tema «Legislación obrera», y con fácil palabra, como quien conoce a fondo un asunto, habló de la legislación obrera desde 1873 hasta nuestros días, analizando la detentación y haciendo ver las muchas contradicciones en que han incurrido los Tribunales al aplicarla.

Tributo elogios a la ley de 30 de enero de 1900, de Dato, poniendo de relieve muchos aciertos y señalando luego defectos y lagunas que con ejemplos prácticos hacen muy interesante la labor del conferenciante.

Estableció un contraste entre aquella ley y la del 20 de enero de 1922, señalando las innovaciones, producto de una amplia elaboración de la jurisprudencia.

Estudió el actual Código del Trabajo. Luego examinó con amplitud, y poniendo en ello toda su alma, lo referente a las incapacidades parciales permanentes tal como estaban en el artículo 94 del reglamento de 29 de diciembre de 1922 y como están en el artículo 379 del actual Código.

Dijo que recabará el concurso de las organizaciones obreras para hacer una campaña en pro de la reforma legal del Código que ponga término a esta situación errónea, que deja indefensos a muchos trabajadores.

Estudió, por último, la situación de los trabajadores del campo, y tuvo frases de elogio para nuestro compañero Santiago Alvarez.

El numeroso público que llenaba el salón premió como se merecía su brillante disertación.—Ray.

Robos en poblado. NAVAS DE SAN JUAN, 19.—El día 7 del actual recibió mi madre, doña María Antonia López...

Abusos patronales. PRIEGO, 19.—La falta de organización del elemento obrero en este pueblo es campo abierto para que la clase patronal proceda como lo hace con los trabajadores.

Paliza brutal. CADIZ, 19.—En las escuelas de San Miguel Arcángel (vulgo de la Mirandilla) de esta capital, dirigidas por los hermanos de la doctrina cristiana, el que ejerce la enseñanza en la segunda clase de dichas escuelas ha dado una paliza brutal a un inocente niño.

Arenal, 4. Teléfono 11190. Pompas Fúnebres.

Nuevas Escuelas. La Caja de Previsión Social de Salamanca, Avila y Zamora, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ha tenido el feliz acuerdo de destinar la cantidad de 500.000 pesetas para la construcción de escuelas de niños y niñas en las poblaciones siguientes: Tres escuelas en Salamanca, una en San Pedro de Rozados, dos en Robla de Cojos, una en Benavente, una en Garcíhermández, dos en Calzada de Valdunciel, dos en Béjar, una en Palomares de Béjar, una en Barco de Ávila, una en Gargallo de Solmirón, una en Zamora, una en El Cerezo, una en Navas Frias, una graduada en Ciudad Rodrigo, una en Castiella de Martín Viejo, dos en Almeida, dos en Aldehuela de la Bóveda y una graduada en Benavente (Zamora).

El importe de la cantidad indicada lo irán amortizando los respectivos Ayuntamientos, en el plazo máximo de veinte años, abonando el 5 por 100 de interés anual a la Caja de Previsión que les ha adelantado el capital invertido.

En esas escuelas, que se han construido durante los años 1925 y 1926, con amplios locales, construidos a propósito para los fines a que se dedican, recibiendo educación primaria a 2.820 niños, que son libertados de las escuelas horribles que destruyeron su salud.

Tiene además en construcción las siguientes escuelas: Una en Barbadiño, una en Pitiega, una en Alaraz, una en Barrueropardo, una en Fermoletos (Zamora), una en Coranes (idem), dos en Belver de los Montes (idem), una de seis grados en Arenas de San Pedro (Ávila), una de diez grados en Candelada (idem) y otra en Cepeda de la Mora (idem).

Además la citada Caja de Previsión realiza los proyectos de abastecimientos de aguas y levantamientos de carrascas del Obispo; dos casas para maestros de escuela en Aldehuela de la Bóveda, y cementerios en Aberca, Santibáñez de Béjar, Carrascal del Obispo y Barbadiño.

La obra de la Caja de Previsión de Salamanca, Avila y Zamora es sumamente eficaz, pues tiende aminorar el crecido número de analfabetos que desgraciadamente existe en las provincias indicadas.

Nuestra enhorabuena.

limpia historia tiene? ¿Qué se busca con intentar hacer lo propio con algunas personas de mi familia? Como los hechos pueden continuar, llamo la atención de las autoridades gubernativas nacionales a fin de que se preocupen y pongan remedio al mal, ya que el caciquismo de este pueblo recurre a procedimientos que perjudican a las personas que vivimos a plena luz del día y del producto de nuestro trabajo.

Para que en este y otros pueblos rurales termine el mal que padecemos es preciso utilizar medios de conservar lo bueno y extirpar lo malo.—Juan José Colado.

A los obreros de Carabanchel Bajo

Pocos trabajadores habrá que no sepan que en este pueblo existe una Agrupación Socialista, y sin embargo, aun simpatizando muchos trabajadores con las ideas que defiende esta entidad, no se deciden a ingresar en ella, causando con esta actitud un grave daño a toda la población y especialmente a todos los obreros.

Los que formamos la Agrupación Socialista cumplimos con nuestro deber pero no ignoramos que cuanto mayor número de obreros pertenezcan a ella, con más facilidad obtendremos los anhelos y las aspiraciones de la clase trabajadora.

Son muchas las cosas urgentes que tenemos que realizar en este pueblo, y entre ellas una de las que más nos interesan es conseguir que La Mutualidad Obrera de Madrid extienda su servicio a Carabanchel Bajo y alrededores, para que no sigan explotándonos las Empresas que aquí tienen ese negocio a costa nuestra, ofreciéndonos mucho al ingresar y no cumpliendo después nada de lo que nos han ofrecido.

Para librarnos de todo esto tenemos el remedio en la mano, y no es otro que ayudar a la Agrupación a conseguir lo antes indicado, pues reanudamos un crecido número dentro de las filas de nuestro Partido, en cantidad que pueda mantener La Mutualidad el servicio sin gravamen para ella, habremos conseguido lo que nos proponemos.

La Agrupación celebrará junta general extraordinaria el domingo, 20 del actual, a las diez de la mañana, en su domicilio social, Jaime Girón, 1. A esta asamblea podrán asistir todos los que se interesan por que se establezcan aquí los servicios de La Mutualidad, aunque no sean afiliados.

No faltéis, camaradas, y comencemos a realizar labor útil en Carabanchel, que tanta falta hace a los trabajadores.—El Comité. Carabanchel Bajo.

Tribunal industrial

Señalamientos para mañana. Jurados obreros: José Pol y Miguel Llácer; suplente, José García.

Jurados patronos: Manuel Crespo y Ángel Marcos; suplente, Auspicio Lou. A las diez.—Aurora Gazapo Justas, dependiente, reclama salarios devengados y horas extraordinarias trabajadas a la Sociedad anónima de calzados La Imperial.

A las diez y media.—Teodoro de la Cruz Rubio, camarero, reclama indemnización por despido al dueño del bar Atocha, Francisco Moratón.

A las once y media.—Manuel Crespo Martín, albañil, que sufrió accidente de trabajo consistente en callo recalentado, reclama los tres cuartos de jornal desde la fecha que dejó de percibirlos hasta el alta definitiva, más la asistencia médica, farmacéutica, al patrono Ricardo Contreras, y subsidiariamente al dueño de la finca en que trabaja, Félix Santos.

A las doce.—Felipe López Covarrubias, dependiente de comercio, reclama al dueño del establecimiento Industrias Alemanas, Francisco Martínez, pago de salarios devengados.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31882.

Los deportes

El Barcelona aplasta al Madrid

Mala tarde para el fútbol regional de ayer. El Madrid, que consiguió el título de campeón, fracasó rotundamente, dando pruebas de impotencia, que hace esperar su eliminación en el torneo nacional.

El partido de ayer era una ocasión para que el Club Blanco demostrase su valía que nosotros no hemos visto durante el campeonato y que sus dirigentes creen ver.

Pero, sin duda, se reservaron para mejor ocasión los campeones madrileños. Es lamentable que este Club, que tanto debe al público, le pague de esta forma, no mostrando interés en ningún momento del encuentro, en que, aunque hubieran perdido—porque el Barcelona se mostró infinitamente superior—, por lo menos que le derrotara no adquiriese los caracteres de desastre.

Con el equipo incompleto (faltaron Platko, Walter, Curulla, Sancho y Alcantara), los catalanes dieron una lección de fútbol práctico y elegante.

Con cinco tantos se conformó el Barcelona. Estamos seguros de que la línea delantera no quiso incurrir en el error de marcar los tantos que hubiera querido.

El desecorio y la inseguridad de Martínez, que ya no se puede considerar como el sustituto de Zamora; la nulidad de los delanteros, y el desganado de la línea delantera madrileña, exceptuando a Félix Pérez, que fue el único que jugó con fe, aunque desgraciado en los remates, se hizo ostensible durante los dos tiempos, y encontramos justificadas las protestas del público pagano, que se llama a engaño.

Como decimos antes, el Barcelona hizo un juego práctico; en todo el partido ningún elemento de los azulgrana impulsó el balón sin saber adónde lo dirigía; pases precisos, que contrastaban con los de los madrileños.

Fuera de los cinco minutos de juego primeros, en que la lucha se hizo interesante, el resto del partido fue aburrido, porque en el campo no había más que un equipo: el Barcelona, que hizo cuanto le vino en gana, sin que los madrileños hicieran nada para evitarlo.

Quedaba trabajo de lo lindo, pero su actuación no fue tan lucida como otras veces, porque Samitier es capaz de desconcertar al jugador más grande. Y eso que el mago del balón también se tuvo que servir mucho limitándose a pasar el balón a sus compañeros cuando las ocasiones de tirar se le presentaban.

Los primeros en marcar fueron los madrileños, a consecuencia de un penalty que encurrió la defensa catalana. Manjarián, en la única jugada que hizo en toda la tarde, había hecho entrar el balón en la meta de Lloréns cuando el árbitro señaló penalty. Quedada fue el encargado de tirarlo fuerte y colocado, y de esta forma marcaron los madrileños su único tanto.

El empate lo consigue Pedrol al tirar un golpe franco por falta de Ordóñez cerca del área.

El segundo para los catalanes, Sagibarba, al rematar de cabeza un centro de Piera.

El tercero, otro centro de Piera, rematado fuertemente de cabeza por Samitier. Así terminó el primer tiempo. En el segundo tiempo, Benguria sustituyó a Escobal, que se lesionó en un fuerte encontronazo con Peña (L.). En el bando catalán, Parera sustituyó a Sastre.

En este segundo tiempo Samitier marcó dos tantos más para el Barcelona: uno, en magnífica forma, al rematar suavemente de cabeza un centro tendido de Piera.

Félix Pérez tiró dos veces, mereciendo ser tanto las dos; una de ellas una paralización.

“Trinos”, de Jorge Moya. En elegante folleto, editado por la «Gráfica Socialista», ha reunido el compañero Jorge Moya, con el título general de «Trinos», diversas coplas, romances y letras.

Nuestros lectores conocen sobradamente las composiciones del camarada Moya, y saben con cuánto acierto desenvuelve los temas de actualidad, dando a sus versos chispeante gracia y fina intención, compatibles en todo momento con el buen gusto y la más exquisita corrección.

En el folleto de referencia se recopilan algunos de los mejores y más intencionados romances que ha producido, y su lectura proporciona un rato de agradable solaz.

Cuantos deseen adquirir ejemplares de «Trinos» pueden dirigirse a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza número 20, apartado 10.036, Madrid.

da enorme de Lloréns y la otra un poquito de Lloréns. Uribes se retiró lesionado faltando veinticinco minutos de juego, sustituyéndolo Lozano.

El partido, pues, terminó con el triunfo del Barcelona por 5-1, lo mismo que el año pasado; ahora que entonces venía completo y hoy formaban varios suplentes, por lo que el fracaso de los madrileños ha sido mayor.

Melón arbitró bien. El campo estuvo casi lleno. Los equipos fueron los que dimos ayer, a excepción de José María Peña, que fue sustituido por Mejías.

Esta tarde, a la misma hora, se repite el encuentro. El Madrid formará con varios reservas, y estamos seguros que jugará mejor, por lo menos con más entusiasmo, del que están faltos los titulares.—Aníbal García.

Hogar Vasco-Arenas Sporting. En el campo de la Unión, a las once de la mañana, jugarán estos dos equipos del Grupo B su partido de campeonato de la segunda vuelta.

El Athletic de Bilbao viene difícilmente al Zaragoza. ZARAGOZA, 19.—Acaba de jugarse el partido de campeonato entre el Athletic bilbaíno y el Zaragoza.

El encuentro se ha jugado en el campo de la calle del Asalto, del subcampeón aragonés. Ha resultado sumamente disputado. El tanto que ha dado la victoria a los bilbaínos ha sido marcado por el jugador Eguía cuando faltaban diez minutos para terminar el encuentro.

Altas en el Partido

La Agrupación Socialista de Canillas, Canillejas y Vicálvaro ha admitido el ingreso de los compañeros Alejandro Decastro, José Delamano, Práxedes Masía y Miguel Aparicio, que vienen a la Agrupación a trabajar con fe y entusiasmo por las ideas emancipadoras, sin reparar en sacrificios, poniendo de su parte cuanto sea necesario por el triunfo de las doctrinas que nos enseñó nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias.

Sean bien venidos tan queridos compañeros.

“La Mutual Matritense”

Un botón de muestra. Ha llegado a mis manos una hoja lanzada a la calle por la Junta de Gobierno de «La Mutual Matritense» de la que es alma (¿verdad?) el mérito don Fermín Palenzuela, y en la indicada hoja, entre otras cosas, se dice: «Sumando a esto, y no sabemos con qué propósito, el conserje, en inteligencia con algún, no curaba los avisos que recibía, para que el enfermo no tuviera asistencia.»

Esto es sencillamente una falsedad tan grande como la que empleó el abogado de la entidad, indicados Victoriano Gómez Jiménez, en el juicio verbal celebrado el día 23 del pasado, en virtud de la demanda que entablé, y que si no he continuado ha sido por falta de medios económicos, que dijo al propio juez del distrito de la Universidad que «La Mutual» me notificó por escrito el despido.

El que alega, decimos nosotros, tiene la obligación de probar; y por qué no probó el abogado su aserto presentando el copio de cartas de «La Mutual» y la contestación o acuse de recibo de desahucio? Por la razón de que no existe aquel documento.

Pero hay más. El presidente de la tan repetida entidad es muy amigo del señor Bocanegra, y a pesar de ser amigo, éste ha dejado de pertenecer por haberse dado de baja voluntariamente. ¿Causas? Por la falta de asistencia del médico señor Palenzuela cuando aquél le ha necesitado.

Por ahora, basta este botón como muestra; aunque hay bastantes más.

Rafael INIESTA

ROCA FOTOGRAFO. Retrató artísticos. Ampliaciones inalterables. Tetuán, 20. Teléfono 324.

Notas de Levante Vascongadas

La crisis de trabajo. MURCIA, 19.—Ha visitado al gobernador una nutrida Comisión de obreros de las minas de Llano de Beal, al objeto de exponerle la honda crisis de trabajo que existe en aquella cuenca minera y la triste situación en que, como consecuencia de la crisis, se hallan muchos trabajadores, pues carecen hasta de lo más necesario para subsistir.

El gobernador prometió atenderlos y comunicar sus peticiones al Gobierno, y espera que pronto comenzarán las obras de los caminos que se proyecta construir en aquella comarca.

Los obreros de automóviles. MURCIA, 19.—Los conductores de automóviles de alquiler de esta localidad paven una grave crisis, y ésta se ha agravado más todavía al ponerse en vigor la real orden que regula el servicio de estos humildes trabajadores, que por cierto apenas ganan para satisfacer las más perentorias necesidades, y con el nuevo cambio de los «carnets» que les hicieron sacar con motivo de otra real orden, pues se les origina un nuevo gasto, ya que al hacer el canje y sufrir un nuevo examen, aunque llevan muchos de ellos catorce años de prácticas diarias, se les ocasionan, entre el canje y el certificado médico, un desembolso de más de 30 pesetas, que por desgracia no tienen, y su abono los coloca en situación altamente precaria.

Todo esto determinará que muchos de los actuales conductores tengan que dejar el oficio, y colocarán en mala situación el buen servicio de carruajes públicos que hay en Murcia.

¿Cuándo se decidirá a asociarse estos trabajadores? ¿Cuándo se van a desahuciar de que la organización obrera es una necesidad para la clase trabajadora?—Zapata.

Llegada de buques ingleses.—La organización de los intelectuales. VALENCIA, 19.—Han llegado a este puerto buques de guerra ingleses «Cardiff», «Ceres» y «Alpelson», que manda el contralmirante Preston.

Ha llegado a esta ciudad un delegado para organizar a los intelectuales valencianos, con el fin de que se unan a la Federación Internacional de Intelectuales.—Iranzo.

Patronato de homenaje a la vejez. VILLENA, 19.—Ayer reuníse esta Comisión en el Ayuntamiento, siendo presidida por el alcalde, y acordó que, con el fin de conceder las pensiones, actúe una Comisión recaudadora, de la que forma parte nuestro compañero José Cañizares, el que, con el compañero Abellán, ostentan la representación obrera.

Como, por disposición legal, este acto se tiene que celebrar el primer domingo de mayo, quedaba poco tiempo, y seguramente habrá que desplegar gran actividad si se quiere conseguir un éxito igual al del año anterior. Contando con una buena voluntad en la dirección de esta oficina del Retiro obrero, hay mucho alanzado para un buen resultado.—Levantine.

Do teatro. ORIHUELA, 19.—Con la hermosa obra de Félix Sasso «A campo traviesa» hizo su debut la compañía del notable actor Francisco Hernández el pasado martes.

Fue un éxito de la compañía la interpretación de aquella, luciendo las cualidades que la adornan la primera actriz, Carmen Muñoz. Todos los artistas estuvieron bien, muy particularmente el señor Melillo.

El pasado miércoles se puso en escena la preciosa obra titulada «Lo que ellas quieren», que fue estupendamente interpretada por toda la compañía.

Para completar el abono a seis funciones hay anunciadas las siguientes obras: «Mi Valdes», «El azar», «A martillazos», «El terror de las casadas», «El talento de mi mujer» y «La mariposa que voló sobre el mar».

Con mucha razón. Se viene censurando, y con mucha razón, la determinación tomada por el Patronato de la Caridad con el nombramiento de maestro, gerente o administrador, ¡no sabemos qué título tendrá!, a favor de don Juan Perusa, obrero de la imprenta benéfica que el Ayuntamiento ha instalado en la Misericordia.

No soy técnico en materia de imprenta; pero sí he de decir que lo que ha hecho el Patronato está mereciendo la censura del pueblo de Orihuela, porque el nuevo gerente es un hombre completamente inútil para el cargo que se le ha nombrado. Sabemos con seguridad que la administración la desempeña una monja, y esto es lo único que podría hacer aquí; como gerente es completamente inútil, porque no entiende absolutamente nada de imprenta.

Esperamos que el Ayuntamiento, en unión del Patronato de la Caridad, puesto que el primero manda en el segundo, subsanará el error cometido.

Nuestro aplauso. Como nuestro lema es siempre la sinceridad, por eso damos nuestro aplauso al alcalde por la determinación de dejar suspensos a los médicos don José de Madaria, don Angel García Rogel y a los practicantes don Tomás Sáez y don Luis Botella.

Hay que acabar con las injusticias que en el Hospital se venían cometiendo por la falta de asistencia médica que algunas veces se ha observado.—Pica-Pica.

Obsequio a nuestros lectores y suscriptores. Nuestro camarada Miguel R. Seisdedos, siempre dispuesto a proporcionar a los trabajadores el pan de la cultura a la vez que el obsequio de su espíritu, ha concertado con EL SOCIALISTA la venta de su novela «Como la piedra del arroyo», cuyo precio de venta actual es de cinco pesetas, al precio ínfimo de una peseta cincuenta céntimos. No hay necesidad de señalar desinterés, ya que nuestro camarada Seisdedos cuando se trata de sus compañeros los trabajadores.

La novela «Como la piedra del arroyo» se servirá al precio de 1,50 más 50 céntimos para certificado, dirigiéndose a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, apartado 10.036.

Cooperativa Obrera «La Dignidad» PETREL - ALICANTE. Obreros: Comprad vuestros géneros en la Cooperativa Obrera; calidad y peso justo.

MALES SECRETOS. Purgativas relictas y crónicas. Gitis, Prostatitis, Orquitis, Sífilis, Impotencia, Neurastenia, Afecciones de la piel y de la sangre, Gafas, Almorranas, Inestabilidad del vello, énfasis rápida y radiocamato (por sí solo) con los infalibles específicos ZECHAS, muy económicos. Farmacia D. Rey, infantas, 7. Madrid. Remítense por correo. Pedir catálogo específico ZECHAS, gratuito.

Del crimen de Beizama. SAN SEBASTIAN, 19.—Han sido puestos hoy en libertad provisional los procesados por el horrendo crimen de Beizama, después de un examen por la Audiencia del sumario realizado por el juez señor Marroquín.

Estos son los hermanos de José Joaquín Amanegui, Lasa y los Múgica.

Por lo tanto, quedan en la cárcel de Azpeitia los procesados Jacinta Odfozola, José Joaquín Amanegui y el padre de éste.

Estas son las tres figuras que el juez estimó desde el principio como las más directamente comprometidas en el drama de que tanta historia se hizo en la Prensa.

En honor de Beethoven. Para hoy, viernes, está organizado por el Ateneo Enciclopédico Obrero, en el domicilio del Centro Obrero, un concierto en homenaje al gran compositor alemán Beethoven, con motivo de su centenario.

El concierto estará a cargo del director de la Banda municipal, don Regino Ariz, al que acompañarán en su simpática y artística labor musical varios aventajados alumnos de la Academia Municipal.

Nuevos diputados provinciales. El gobernador civil facilitó la siguiente nota: «En providencia de hoy se decreta el cese de los diputados provinciales don Angel Azaola y Monasterio y don Constantino Ariz y Ariz, nombrando para sustituirlos a don José Angel Lizasoain y a don Laureano Aspiazú.»

El gobernador hizo un elogio de los diputados salientes, y, como es natural, también de los entrantes. G. Lana.

El conflicto textil de Alcoy

ALCOY, 19.—El domingo pasado celebró el Arte Textil asamblea magna en el teatro Circo para dar cuenta de las gestiones realizadas y aprobar o rechazar la nueva proposición presentada por el Patronal.

Nada se pudo acordar respecto a la asamblea, con rotunda y categórica manifestación, rechazó la nueva proposición presentada por la Comisión patronal, acordando una transacción, pero siempre a base de respetar el jornal y la jornada.

Después de múltiples y penosas gestiones para deslindar el momento social y llegar a una avenencia entre la pretensión de los señores patronos y la de los obreros, encontrárase el conflicto social en el mismo estado.

Finalmente, como protesta respecto a los decretos que el conflicto planteado pueda tomar; ello depende de muchísimas y además complicadas circunstancias de las que se ve rodeado.

Los acontecimientos decidirán la solución del problema; el que deseamos sea aboradado sin estridencias, que podrían traer para Alcoy momentos de angustia para su desarrollo económico y para el desenvolvimiento de su industria predecida.

El Derecho y la ley

VALENCIA, 19.—En el Círculo Socialista, y ante numerosa concurrencia, disertó acerca de «El Derecho y la Ley» el ilustre catedrático de Derecho civil de esta Universidad, don Salvador Salom Antquera, que fue presentado por el compañero Escandell, quien hizo cumplidos elogios del conferenciante como profesor y como hombre de bondad verdaderamente ejemplar.

El señor Salom comenzó declinando los elogios al dedicado, calificándolos modestamente de hiperbólicos y justificando su presencia en la tribuna, considerándose muy honrado con el honor de contribuir en la medida de sus conocimientos a la cultura popular.

Entrando en materia, definió de modo admirable, y en forma sencilla y elocuente a la par, lo que es el Derecho, considerándolo como una facultad que se funda en la Naturaleza humana, y es, por lo tanto, independiente de la ley, debiendo ésta reconocerlo y sancionarlo.

Afirmó que las concepciones jurídicas del Socialismo tienen por base el Derecho natural, que es anterior y superior a la ley, dictada en muchos casos por una insuperable definición de la ley, considerada como norma para la legislación de conducta obligatoria en el organismo social, deduciendo grandes errores e injusticias.

Así lo reconocen diversos pensadores de las más variadas tendencias. Terminó el discurso afirmando que la ley debe humanizarse con lo que será posible la fraternidad universal, restableciendo el imperio del Derecho natural.

Al terminar el señor Salom su notable conferencia, de la que sólo damos una ínfima versión, fue largamente aplaudido con verdadero entusiasmo, saliendo complacido el numeroso público de la admirable labor del conferenciante.

El compañero Teófilo Rodríguez, que presidió, dió por terminado el acto, después de anunciar que el próximo jueves ocupará la tribuna el Círculo don Eduardo Reina, quien disertará acerca de «La representación proporcional».—Iranzo.

PAPEL DE FUMAR BAMBÚ. Imagen de un hombre fumando un cigarrillo.

Bar Metro. Establecido en Bravo Murillo, 79, de León y Madrid. El más delizioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER. Pida referencias a cualquier organización obrera.

La que tiene que comprar A. PERIQUET Y C. PIAEMONTE, 23.—MADRID

La que tiene que comprar A. PERIQUET Y C. PIAEMONTE, 23.—MADRID. Pida referencias a cualquier organización obrera.

Cooperativa Obrera «La Dignidad» PETREL - ALICANTE. Obreros: Comprad vuestros géneros en la Cooperativa Obrera; calidad y peso justo.

MALES SECRETOS. Purgativas relictas y crónicas. Gitis, Prostatitis, Orquitis, Sífilis, Impotencia, Neurastenia, Afecciones de la piel y de la sangre, Gafas, Almorranas, Inestabilidad del vello, énfasis rápida y radiocamato (por sí solo) con los infalibles específicos ZECHAS, muy económicos. Farmacia D. Rey, infantas, 7. Madrid. Remítense por correo. Pedir catálogo específico ZECHAS, gratuito.

Lo del día

La Asamblea de subdelegados de Farmacia.

La «Gaceta» publicó ayer una real orden de Gobernación disponiendo se conceda carácter de oficial a la Asamblea de subdelegados de Farmacia que se celebrará en Madrid los días 23 al 27 del próximo mes de abril.

La mañana en Palacio.

Ayer se levantó don Alfonso algunas horas. Con motivo de la festividad del día, y ante la mejoría de don Alfonso, el presidente no fué a despatchar.

El viaje de los reyes de Suecia a España.

El ministro de Suecia confirió ayer con el secretario general del ministerio de Estado acerca del viaje de los reyes de aquel país a España.

En los ministerios.

El presidente despachó con el ministro de Gracia y Justicia y con el vicepresidente del Consejo de la Economía Nacional.

Recibió al director general de Seguridad, que regresó ayer a Madrid.

También confirió con el ministro de la Gobernación el director general de Seguridad.

Varios ministros a Valladolid.

Anoche marcharon a Valladolid los ministros de Instrucción pública, Fomento y Gobernación, donde asistirán a varios actos oficiales.

El giro postal en el golfo de Guinea y zona del Protectorado de Marruecos.

Por real orden de la Presidencia se dictan las bases para la implantación del servicio de giro postal entre los territorios españoles del golfo de Guinea, España, zona del Protectorado español en Marruecos y Administraciones extranjeras, a partir del 1.º de mayo próximo.

Homenaje a Jacinto Verdaguer.

Entre otros acuerdos adoptados por la Junta directiva del Casal Catalá en relación con el homenaje que va a tributar al insigne poeta Jacinto Verdaguer con motivo del cincuentenario de «L'Atlàntida», figuran los de agradecer al Ayuntamiento de Madrid su propósito de dar el nombre de Verdaguer a una calle de esta capital, en la que se colocará una artística lápida proyectada por el escultor catalán señor Ferrerón, y agradecer también a la Academia Española la concesión del salón de actos de la misma para la celebración, el próximo día 1.º de mayo, de la sesión de homenaje a Verdaguer.

Con ocasión de estos actos, el «Orfeón Montblanch» dará varios conciertos en esta capital.

El Comité de honor y la Comisión organizadora están constituidos por diversas personalidades y representantes de Corporaciones.

Los Sindicatos libres.

Una real orden de la Presidencia, que ayer insertó la «Gaceta», dispone se conceda representación corporativa, por medio de un vocal propietario y un suplente, en el Consejo de la Economía Nacional, a la Confederación Nacional de Sindicatos libres y a la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Valladolid.

La harina de algarroba se utilizará en la fabricación de chocolate.

Se resuelve favorablemente la instancia presentada por don Alberto Sanmartín Querol solicitando se le autorice para utilizar la harina de algarroba en la fabricación de chocolate.

Las obras del Municipio de Vallecas.

Ha unos días publicó la prensa la noticia de que la Junta de Sanidad ha aprobado los proyectos de urbanización y saneamiento del Puesto de Vallecas. Nos alegramos mucho de ello, porque buena falta le hace a aquella barriada obrera emprender la tarea de urbanización y saneamiento, y además de asear y limpiar. Vallecas es una de las barriadas más sucias de las afueras de Madrid. En el verano no se puede soportar el polvo, en el invierno no se puede transitar por el barro. Así es que ni en el invierno ni en el verano es aquello habitable. Anteayer publicábamos la noticia de que, por haberse hundido un trozo del canalillo, Vallecas pasaría sus días de verano en la sed en Vallecas. El servicio de aguas es malo, caro y escaso.

Vallecas es una de las poblaciones de los alrededores de Madrid que más ha prosperado.

En 1912 tenía unos 30.000 habitantes, y hoy tiene 60.000. Ha doblado la población, y, sin embargo, no se han mejorado en nada los escasos servicios de que disponía.

Esta población es madrileña. El alcalde de Vallecas ha dicho que más de 20.000 obreros vienen diariamente a ganarse la vida a Madrid.

Estos trabajadores han tenido que marcharse a vivir fuera del casco de la población porque en ella no encontraban vivienda en condiciones económicas para poder vivir.

Estos 20.000 trabajadores que van y vienen diariamente son una buena fuente de ingresos para las Compañías del Tranvía y del Metropolitano, y estas Empresas, en vez de tenerlo en cuenta, pensando además que son jornaleros que apenas ganan para sostener con decoro a sus familias, y ponerles tarifas especiales por su economía, acaban de subirles el precio de los billetes. ¡Generosidades del capitalismo!

El Municipio de Vallecas ha mejorado mucho en su presupuesto. Hace tres años, su presupuesto era de 400.000 pesetas; el de este año alcanza pesetas 1.500.000.

Los proyectos aprobados por la Comisión de Sanidad son un Matadero, que costará 600.000 pesetas; tres grupos escolares: uno que se construirá en el barrio de Picazo, que costará 50.000 pesetas, y otros dos de mayor importancia, que costarán 225.000.

No parece bien la construcción de los grupos escolares, y mal la del Matadero.

No pasará muchos años sin que las poblaciones limítrofes a Madrid, que son hoy madrileñas porque viven

de recursos de Madrid, pasen a formar parte de nuestro término municipal, y entonces creemos en la cuenta de que hemos gastado estruendosamente el dinero que cuesta ese matadero, por cuanto Madrid tiene un matadero capaz para abastecer a toda la población madrileña y a la de los pueblos inmediatos.

Además, la construcción de esos mataderos está llevando a la ruina al matadero madrileño, porque los abastecedores de carne de Madrid se van a matar a ellos, porque así pueden manipular más libremente y aumentar el margen de sus negocios.

Piensa también este Ayuntamiento construir un mercado de abastos. Está bien, porque le hace mucha falta. En la actualidad los vendedores de verduras y legumbres se extienden por la carretera arriba, y las mercancías están al aire libre, recogiendo todo el polvo que el tránsito de carruajes y automóviles levantan. La construcción económica de un mercado no perjudica en la barriada a Madrid, más bien la favorece, porque es un problema que se halla resuelto el Municipio madrileño el día de la anexión.

Lo mismo que con esto ocurre con las obras de urbanización y saneamiento; al fin y al cabo son obras de utilidad pública, que se encuentran hechas.

¡Ojalá viésemos al Ayuntamiento de Chamartín realizar las mismas obras que al de Vallecas, que las necesita tanto como aquel!

Nosotros creemos que es necesario que, tanto Madrid como los pueblos inmediatos de población madrileña, deben ir pensando en la anexión de esas poblaciones al término municipal de Madrid, único medio de dar solución a una serie de problemas de carácter económico e higiénico que hoy están planteados y que piden con apremio ser resueltos.

Una Mutualidad Obrera en Zaragoza.

ZARAGOZA, 19.—En el Centro Ferreriano de la calle de Esteban se ha celebrado la reunión anunciada para constituir La Mutualidad Médico-farmacéutica Obrera.

Presidió Luis Viesca, y asistió gran número de compañeros que simpatizan con el idea.

Se leyó el proyecto del Reglamento por el que se regirán, que será sometido al Gobierno Civil para su aprobación, y una vez devuelto empezará a funcionar La Mutualidad.

LOS AUTOMOVILES

Un niño muerto

Y un hombre herido de gravedad.

Ayer, en la calle de Leganitos, esquina a la de la Flor, ocurrió un sensible atropello de automóvil, del que resultó muerto un niño de nueve años.

El suceso produjo verdadera indignación en cuantos lo presenciaron.

Por la calle primeramente citada, en dirección a la plaza de España, iba a bastante velocidad el automóvil 11.411 M., que conducía Rogaciano Caraballo.

En este instante, un chico salió de detrás de un tranvía, siendo atropellado por el automóvil referido.

Por varios testigos presenciales del atropello fué conocido el infortunado niño a la Casa de Socorro del distrito de Palacio, donde los médicos de guardia le apreciaron la fractura del frontal, otorragia en el oído derecho, conmoción cerebral, una herida en el labio superior y desprendimiento de varios incisivos.

Su estado fué calificado de gravísimo.

El juez de guardia se personó en la Casa de Socorro, y no pudo interrogar al herido por hallarse sin habla.

A los pocos momentos falleció la infortunada criatura, ordenando el juez el traslado del cadáver al Depósito judicial.

A última hora de la tarde compareció en el Depósito judicial el padre de la víctima y la identificó.

Resultó llamarse Pedro Ortega Lanuza, de nueve años, y tenía su domicilio en la calle del Desengaño, 27. El chofer quedó detenido.

—Rafael Morante Jiménez, de veintidós años de edad, domiciliado en la calle de Andrés Mellado, 4, sufrió lesiones graves, que le causó, al atropellarse en el Parque del Oeste, el automóvil 22.032 M., que conducía su dueño, Guillermo Rodríguez Rivera.

En el local de la «Associated Press» se reunieron anoche los corresponsales en Madrid de la prensa extranjera pertenecientes a la Asociación de este nombre.

La Asociación de Prensa Extranjera

Elección de Junta directiva.

Fuó elegida la siguiente Junta directiva:

Presidente de honor, Roberto Berry, de la «Associated Press»; presidente efectivo, León Rollin, de los Temps; vicepresidente, Harold Ballon, de la «International News Service»; secretario, Manuel Vachsmann, de la «Telegraph Union» de Berlín; vocales: Mariano Martín Fernández, de la «Prensa» (Buenos Aires); Julián Álvarez del Vayo, de «La Nación» (Buenos Aires); y miss Mary Taylor, del «Chicago Tribune».

Se acordó celebrar un a reunión mensual y solicitar carnet.

Sección de noticias

Sociedad Española de Higiene.—En el Colegio de Médicos (Españoles, 9), celebrará sesión el martes, día 22, a las seis y media de la tarde, esta Sociedad, en la que continuará la discusión del tema del doctor Espina «Profilaxis de la tuberculosis», y el del doctor Franco, «Epidemias disépticas sobre la epidemia de la gripe», teniendo pedida la palabra los señores Alfonso y García del Real.

También se discutirá el tema del doctor Santolaya «Higiene y ética médica-social», y una moción del doctor Yagüe sobre «Higiene del teléfono público».

Colegio Alemán.—El Centro de Intercambio Intelectual Germano-Español ha organizado una conferencia para el martes, día 22, en el Colegio Alemán, a las siete de la tarde, en la que el catedrático de la Universidad de Barcelona don Pedro Bosch Gimpera disertará sobre «Los antiguos iberos y su origen» (con proyecciones).

El acto dará principio a las siete de la tarde.

Mitín de higiene social.—A las once de la mañana de hoy, domingo, se cele-

brará en el teatro de Novedades un nuevo acto de la campaña social, en el que tomarán parte los siguientes oradores:

Doctor Navarro Fernández, don Andrés Huerta, señorita Angeles Mullan, don Alberto de Pereda, señorita Carmen Moreno, don Iz-Prida, don Gonzalo Arroyo, señorita Hildegart Rodríguez, señor García del Pino, don Enrique Yagüe, doctor Rafael Comenge, padre Bruno Ibeas, agustino; doctor Rafael Nieto Vicente, don Antonio Teixeira y don José Rosado Gil, que presidirá.

Concurso de trabajos fotográficos.

El Fomento de las Artes Decorativas de Barcelona ha organizado para el próximo mes de mayo un concurso-exposición de trabajos fotográficos considerados como medio de expresión artística.

Al certamen podrán concurrir los fotógrafos españoles que residan en España desde hace cinco años, ya sean profesionales o particulares.

A los expositores premiados les serán otorgadas tres medallas de oro, plata y bronce, respectivamente.

El plazo de admisión de originales termina el día 1.º de mayo, y la Exposición será inaugurada el día 14.

Los Amigos del Niño

En la última sesión celebrada por esta simpática Sociedad, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Que el señor Carrillo, que ha llevado la representación de esta Sociedad en los actos celebrados en Suiza para conmemorar el centenario de Pestalozzi, dé una conferencia acerca de este punto, y que se conceda un voto de gracias a los señores Galdámez, Renobales, Samper, Benedito y Negueras, organizadores del homenaje de Pestalozzi en nuestro país.

Se acordó también que la Sociedad Amigos del Niño se inscriba como socio corporativo en el Congreso de Pediatría, que se celebrará en el mes de mayo en Valencia, asistiendo a él como delegados los señores Ballester y Cirajas.

El doctor Cirajas propuso que en la próxima sesión se trate de buscar el modo de evitar que en los quioscos se exhiban grabados pornográficos, que dañan grandemente la educación de la infancia, y el señor Hueso anunció formular una ponencia acerca del teatro para niños.

Este organismo que tan activamente trabaja por el bien de la infancia, pedirá al Ayuntamiento que construya un subterráneo en la calle de Alcalá, entre la iglesia de San Manuel y San Benito, y el Retiro, que facilite el paso de los niños a este Parque sin peligro alguno.

“RENOVACIÓN”

Hemos recibido el número quinto de esta interesante publicación de la Federación de Juventudes Socialistas, correspondiente al 15 del actual.

Sus ocho páginas contienen amena e interesante lectura, colaborando en este número prestigiosas firmas en el ideal socialista.

También contiene el número algunas fotografías, insertando además el contenido del día del Congreso ordinario que se celebrará en los días del 11 al 15 de mayo, así como la Memoria que el Comité de la Federación somete a la aprobación de los afiliados.

Cada nuevo número que publica la revista de las Juventudes aumenta en su grado, lo que demuestra el interés con que lo propagan los jóvenes socialistas españoles.

Radiotelefonía

PROGRAMA PARA HOY

MADRID (Unión Radio, 303 metros). De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa.

De cuatro y seis y media de la tarde, Programa variado. Sexteto de la estación: «Las moctas de la Africana»; Chusca; «La noche de Reyes» (fantasía); Serrano. «Un poco de Filosofía», por don Mariano Mojado. El sexteto: «La leyenda del monje» (fantasía), Chusca; «Fantasmas» (fantasía), don Julián Ortega, perito químico. El sexteto: «Las alegres chicas de Berlín» (fantasía), Millán.

(Radio Madridña, 300 metros).

De seis y media a ocho y media de la tarde, programa variado.

De diez a doce y media de la noche: «Los voluntarios» (pasodoble), Giménez, por la orquesta. «El día de la Africana» (fantasía), Caballero, por la orquesta. «Puerto de amor», Rivas, por el señor Martínez Valiente. «Estrellitas» (canción mexicana), Fonce, por la señorita Duque. «Ajáminas», estreno, L. Cánovas, por el señor Antolínez. «Los errores de los sabios», charla por don Julián Ortega, perito químico. El sexteto: «Las alegres chicas de Berlín» (fantasía), Millán.

(Radio Madridña, 300 metros).

De seis y media a ocho y media de la tarde, programa variado.

De diez a doce y media de la noche: «El triunfo del diestro» (pasodoble), M. Aceña, por la orquesta. «El conde de Luxemburgo» (fantasía), Lear, por la orquesta. «Marta Soreni», por el señor Carony. «Esperanza», tango, por la señorita Lobón. «Adiós, trigueña», Vigil y Robles, por el señor Feita. Resumen deportivo de la semana, por el señor Siles. «El príncipe Carnavál» (fantasía), Serrano, por la orquesta. «La bohème» (dúo), Pucini, por los señores Carony y Feita. «La Gioconda» (aria), Pionchelli, por la señorita Lobón. «La fanculla del West» (romanza), Pucini, por el señor Feita. «El barbero de Sevilla» (obertura), Rossini, por la orquesta. «La reina mora» (dúo), por la señorita Lobón y el señor Carony. «Tosca» (Adiós a la vida), a petición, Pucini, por el señor Feita. «Dinorah» (romanza), Meyerbeer, por el señor Carony. Concierto por el Cuarteto Madrid, que interpretará: «La casera» (pasodoble), «En la rejía» (serenata), «La Feria de Sevilla» y Gran Fiesta de la Jota, en la que tomará parte el conocido cantador de aires regionales José Cañón. Música de baile.

OBRA NUEVA

Código del Trabajo

Sumario: Del contrato de trabajo, del contrato de aprendizaje. De los deberes del trabajo. De los Tribunales Industriales.

PRECIO: 2,50 PESETAS

De venta, en esta Administración, Los de provincias, en la forma acostumbrada.

El drama de la joyería

Identificación del asaltante

Ayer tarde, por fin, fué conseguida la identificación del asesino del joyero de la calle del Príncipe.

Anteanoche, varios agentes hicieron el recorrido por diversos establecimientos y casas de dormir. Uno de los camoreros de un bar de la calle de Bravo Murillo, al mostrarle el retrato del asaltante, le reconoció como un asiduo concupiente al establecimiento.

Manifestó el camarero que frecuentaba el bar de nueve a nueve y media de la noche. Se sentaba en una mesa, siempre solo, y nunca llegó a conversar con nadie.

Seguidamente el camarero compareció en el Depósito judicial, reconociendo sin vacilaciones al cadáver.

La guardia civil, que también trabajó activamente, comunicó ayer mañana a la Dirección general de Seguridad que Isabel Rodríguez Martínez, dueña de una casa de huéspedes en la calle de Santa Eulalia, letra H (barrio de Bellas Vistas), compareció en el puesto manifestando que uno de sus pupilos faltaba del domicilio hacía dos noches.

Isabel compareció en el Depósito judicial, y como el camarero, reconoció al asesino.

Añadió que al ingresar en su domicilio dió el nombre de Benigno Fernández Alvarez.

Seguidamente las pesquisas, varios agentes se personaron en la calle de Santa Eulalia, practicando un minucioso registro en el cuarto que ocupaba el criminal.

Entre otros efectos, se hallaron los siguientes documentos:

Una cédula a nombre de Benigno Fernández Alvarez (nombre que se cree hasta ahora es el suyo verdadero), de veintidós años, soltero, jornalero, electricista, natural de Madrid e hijo de Benigno y Leonor.

Una partida de nacimiento del hijo de la patrona Isabel, llamado Martín Rodríguez.

Un carnet de identidad del Consejo de Emigración, en blanco.

Un recorte de un periódico insertando una real orden en que se hace constar que no es necesario el visado de pasaportes.

El hallazgo de la partida de nacimiento de Martín Rodríguez y del carnet del Consejo de Emigración y de la referida disposición, permite asegurar que el asesino se proponía, una vez cometido el golpe, abandonar España con una personalidad falsa.

También se halló un retrato, en el que aparecen unos legionarios, que se supone son hermanos suyos.

Otros hallazgos de interés fueron el de un borrador de una instancia solicitando el indulto por no haberse incorporado a filas y el de un pedazo de una revista deportiva. Otro pedazo de la misma apareció en el bolsillo de la americana al ser registrado el cadáver en la Casa de Socorro del distrito del Congreso.

El asesino llevaba cuatro meses viviendo en la casa de huéspedes. No hacía más que pernoctar. Pagaba 75 céntimos diarios, y hallábase sin trabajo desde el mes de noviembre.

A última hora de ayer tarde se presentó en la primera brigada un amigo del identificado.

Manifestó que conocía al muerto por el nombre de Luis José Pastor, soldador de oficio y sin trabajo desde hace mucho tiempo. Cuando comenzó a tratarse con Luis, éste habitaba con su madre, Laura Pastor, y dos hermanos, en la calle de Andrés Borge, 14. Luis, al ser requerido para cumplir con sus deberes militares, negóse a hacerlo, quedando en situación de prófugo, y esto motivó una violenta escena con su familia, que le obligó a abandonar el hogar.

Opina su amigo que éste fué el motivo por el cual usaba un nombre su puesto.

La madre reconoce a su hijo por el retrato.

Ante el señor Maqueda compareció, a última hora de la tarde, Laura Pastor, domiciliada en la calle de Andrés Borge, 12 y 14. A ésta la acompañó otro hijo suyo llamado Eloy.

La desventurada mujer, al ser mostrada el retrato, reconoció inmediatamente al hijo Luis San José Pastor, y abrazándose a su otro hijo Eloy, comenzó a sollozar, desarrollándose una escena emocionante.

Confirmó que el motivo de no vivir con ella era el ser prófugo.

Entierro del señor Dorado.

Ayer mañana se verificó el entierro del joyero don Tiburcio Dorado, víctima del suceso de la calle del Príncipe.

El féretro fué sacado a hombros por varios amigos, y el duelo fué presidido por sobrinos del finado y representantes de la Unión de Joyeros, asistiendo la mayoría de este gremio.

Detrás de la carroza fúnebre iban dos landós llenos de coronas.

Como el cortejo fúnebre atravesó las calles más populares y concurridas de Madrid, numeroso público presenció el entierro. En la calle de Toledo llegó a interrumpirse la circulación.

Reuniones y convocatorias

«La Verdad Social», Sociedad de Carpinteros de Armar.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 23 y 24 del corriente, a las siete de la tarde, en el salón grande de su domicilio social, Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para discutir el siguiente orden del día:

1.ª Lectura y aprobación de actas anteriores; lectura y aprobación de las cuentas del segundo semestre de 1926; asuntos de gestión de la Junta directiva; elección de cargos vacantes, y preguntas y proposiciones de los asociados.—La Directiva.

Nota.—En estas juntas registrará el acuerdo existente para faltas a juntas generales.

Sociedad de Pintores-Decoradores.

La Sección de Resistencia celebrará junta general ordinaria el día 20 del próximo mes de abril, a las seis de la tarde, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, para tratar el orden del día reglamentario.

La Sección de Socorros celebrará su junta general ordinaria del trimestre el día 7 del próximo mes de abril, a las seis de la tarde.

LA FILOSOFIA SOCIALISTA

por GUSTAVO ROUANET

PRECIO: TREINTA céntimos.

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para certificado y franqueo.

Descontos en la forma acostumbrada

El 31822 es el número del Teléfono de la Redacción y Administración de EL SOCIALISTA.

Sección Mutualidad de Limpieza y Riego.

Esta Sección celebrará junta general mañana, lunes, a las siete de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta anterior, cuentas del segundo semestre de 1926, gestiones de la Directiva, elección de cargos, y ruegos, preguntas y proposiciones de los asociados.

Agrupación Socialista Madrileña

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de la Agrupación Socialista Madrileña.

Se aprobó el ingreso en la Agrupación del Grupo Femenino Socialista, y se acordó que las afiliadas paguen media cuota.

Se acordó abrir un expediente para esclarecer un incidente ocurrido entre dos compañeros en una de las juntas anteriores.

Fueron hechas varias preguntas, a las que el Comité contestó satisfactoriamente.

En el turno de proposiciones fué desechada una, y se aprobó otra para que las reuniones se celebren trimestralmente.

Quedó terminado el orden del día.

En la Casa del Pueblo

CARPINTEROS DE ARMAR

La fusión con los Carpinteros del Hormigón Armado.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sociedad de Carpinteros de Armar «La Verdad Social», convocada para que la Directiva realice cuentas de las gestiones que lleva realizando acerca de la proyectada fusión con la Sociedad de Carpinteros del Hormigón Armado.

La Junta directiva, y en su nombre el compañero Mariano García Iglesias, dió cuenta minuciosa de todas cuantas entrevistas ha celebrado ambas Directivas hasta llegar a ponerse de acuerdo para aprobar un proyecto de futuro reglamento.

La junta general se dió por enterada de estas negociaciones, e hizo constar su aprobación unánime por el feliz resultado de esta interesante y laboriosa gestión.

Seguidamente el mismo compañero pidió a la lectura del proyecto de reglamento por que se ha regir la futura Sociedad, una vez fusionadas ambas, el cual fué aprobado, artículo por artículo, íntegramente, salvo unas ligeras supresiones y modificaciones, que no varían sustancialmente en nada el fondo de cuanto arriba dicho reglamento, el cual ha satisfecho a todos los asociados, porque en él se introducen más beneficios para sus asociados en lo que a la Sección de Socorros se refiere, con un pequeño aumento de cuota.

Se respetan en el antedicho proyecto de reglamento cuantos beneficios actualmente se conceden a sus asociados ambas Sociedades, a excepción de uno de ellos, el cual resulta casi innecesario, por estar amparados por la ley los compañeros que en dicho caso se hallen comprendidos. En cambio, se conceden otros beneficios que son más útiles y necesarios, porque los que se hallen comprendidos en dichos casos no tienen protección oficial alguna, y aunque algo limitado, se han de encontrar con este beneficio que se crea nuevo.

A pesar de ello se continuará sosteniendo las plazas actuales de pensión vitalicia que desde hace dos años viene sosteniendo esta veterana Sociedad.

Se concedieron amplias facultades a la Directiva para proseguir hasta su término sus negociaciones con la otra Sociedad, la cual celebra sus asambleas en la misma fecha que ésta y con el mismo objeto y predisposición.

La Directiva anunció que oportunamente se convocará una asamblea magna de las dos Sociedades conjuntamente para dar por constituida la futura Sociedad naciente de estas dos colectividades.

Al finalizar la aprobación de dicho reglamento se dirigió la palabra a la asamblea el compañero Pedro Trillo, presidente de la Federación Local de la Edificación, y en nombre

Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 2,5 ejemplares, 1,75 ptas.

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

Comentarios

La nobleza del del trabajo

Se acusa al ex primer ministro de Inglaterra, mister Lloyd George, de haber vendido títulos de nobleza...

Casi todos los grandes diarios del continente han dado la noticia que encabeza este artículo. Durante varios días habrá sido comidilla de tertulias y mentideros políticos esta acusación formulada por lord Rosebery contra el sagaz político británico.

Los enemigos del «ex premier» inglés pretenden hacer arma mortífera de esa acusación aniquilando políticamente al señor Lloyd George por su manifiesta venalidad. Sus amigos, desde el «Daily Chronicle»—órgano del ex jefe del Gobierno—quitan importancia al asunto, y, sin negar el fondo de la acusación, aseguran que Lloyd George no ha hecho sino seguir el ejemplo de sus predecesores en el alto cargo gubernamental.

Haya o deje de haber inmoralidad en el acto de que se acusa al político de la Gran Bretaña, el motivo del supuesto cohecho merece unos comentarios, aunque sean tan modestos como los nuestros.

Es verdaderamente anacrónico que existan todavía gentes dispuestas a sobornar a los gobernantes para obtener títulos nobiliarios. Esto se comprendería ocurriese en la Edad Media, cuando el «honor» de los hombres y su consideración social dependía exclusivamente de la importancia de sus pergaminos. Así, el duque ocupaba en el rango social un puesto preferente al marqués; éste al conde, al vizconde y al barón. De igual manera, la corona de cada uno de estos nobles destacaba sobre las de los inferiores en nobleza. Un marqués solía aspirar a casar a su hija con un duque; un conde con un marqués, y así sucesivamente.

Que actualmente, y después, sobre todo, de las grandes revoluciones francesa y rusa, existen gentes dispuestas a gastarse unos miles de pesetas, de francos, de libras o de coronas, para conseguir ver grabada en sus tarjetas de visita o en los miembros de sus pliegos de cartas una corona ducal, condeal o vizcondal, revela, no sólo el escaso seso de los pretendientes—que por este hecho acreditan sus incapaces de brillar en el mundo por otros títulos que los nobiliarios—, si que también la estimación que aún hoy merecen a muchas gentes, aunque no sea más que por el lastre de varios siglos de servidumbre, los pergaminos de nobleza. Todavía quedan, por desgracia, miles de ciudadanos que al oír decir en las calles: «Ahí va el duque de tal», vuelven la cabeza con más interés, y frecuentemente con más sentimiento admirativo, que si escuchan: «Ahí va el inventor fulano, o el biólogo descubridor del microbio de la tisis»...

Si no se diera importancia alguna a los títulos nobiliarios, si no encontrasen facilidades para cotizarse los pergaminos, es indudable que no habría tantos «nuevos» o «antiguos» ricos que tratasen de comprar ducados o marquesados, y menos que intentasen comprometer a los gobernantes que pueden dispensar esas mercedes. Si el mundo honrase más que a los «nobles» a los fundadores de hospitales, a los protectores de la infancia desvalida, a los que donasen grandes extensiones de tierras improductivas a los humildes braceros que carecen de un pedazo de terreno, es evidente que los adinerados que buscan la admiración o la estimación públicas por medio de títulos nobiliarios, tratarían de encontrarlas creando instituciones de beneficencia, acogiéndose en centros culturales por ellos fundados a los millones de niños que—acaso con cerebros prodigiosos, que pudieran hacer de ellos grandes hombres útiles a la Humanidad—mueren depauperados en la más tierna infancia, o ven extirpados en flor sus talentos, por falta de medios económicos para instruirse; repartiendo dehesas dedicadas a pastos o al recreo entre todos esos labriegos, que, viviendo dentro de los latifundios no cultivados, se convierten en carne emigrante que marcha a América a buscar tierra que labrar, porque al «señor» de la comarca en que se halla enclavada su aldea, no le place que la raja del arado remueva la tierra de su señorío; edificarían fábricas, en las que no sólo se diese honroso destino a rentas cuantiosas, sino que se proporcionase trabajo a esos obreros, que, deseando trabajar, no encuentran quien utilice sus brazos, que queriendo utilizar la manivela del motor, la pala y el pico de la mina, o el pedal de la máquina, tienen frecuentemente que empuñar la pistola, después de ver morir de hambre en inmundicia zahurda o en plena vía pública a su desgraciada esposa y a sus infelices hijos.

A todo esto y a otros muchos fines tan nobles cual los expresados podrían dedicar su dinero quienes lo destinan a comprar pergaminos de nobleza. Y ya que muchos no

lo hacen, como lo evidencia el «caso» de que ahora se ocupa la Prensa mundial con motivo de la denuncia formulada por lord Rosebery contra Lloyd George, consideramos necesario y urgente un tributo mucho más elevado del que ahora se impone sobre la fortuna de todos los que adquieren títulos nobiliarios, por compra, por herencia o por concesión de monarcas o jefes de Estado. Quienes se permiten estos lujos acreditan tener mucho dinero sobrante y no hacer muy útil empleo del mismo. Y sería muy justo que se obligase a todos los ricos a emplear su caudal, no en títulos de la Deuda o en propiedades que no cultivan directamente, sino en industrias o negocios que muevan los capitales y además proporcionen medio de vivir a numerosos trabajadores. Como complemento, el trabajo obligatorio en la profesión, arte u oficio que se prefiriese, debería ser impuesto por las leyes a todos los ciudadanos—aunque sus fortunas personales les permitiesen no trabajar—, bajo pena de ser condenados a perpetuos trabajos forzados en la construcción de hospitales, escuelas, fábricas y otros edificios de general utilidad. Con esto no se haría más que llevar a los Códigos la sentencia divina respecto a la obligación de trabajar que alcanza a todos los mortales, sea cual fuere la cuna en que nazcan o la posición social que el Destino les depara.

J. SANCHEZ-RIVERA

Y... la campana dejó de sonar

Oviedo tiene una gran catedral, aunque un tanto abandonada su conservación, según viene diciendo «El Carbayón», periódico católico y reaccionario, como todo el mundo sabe. En donde hay una catedral, es lógico, tiene que haber un campanero; y este campanero lo fué «Pachú».

«Pachú» era una institución en Oviedo; todos los días, a las cuatro de la mañana, hacía sonar la campana, despertando a la población y llamando la atención a los devotos feligreses para que acudiesen a la misa del alba a orar y a dejar algunas ofrendas de carácter económico, en demostración de su fe.

«Pachú» murió, y la institución ovetense desapareció. El heredero de «Pachú», ¿quién había de serlo? Fué su hijo, que continuaba con las obligaciones de su padre, ganando «diez reales» de jornal, y aspiraba a que le consolidasen en el cargo.

Peró un día se halló el hijo de «Pachú» sustituido nada menos que por un carpintero. ¡Adiós ilusiones venturosas de una vida feliz siendo campanero de la catedral por diez reales! ¡Pobre «Pachú»!

El carpintero siguió cumpliendo las obligaciones propias del cargo por esos diez reales de jornal. Pasado algún tiempo, le pareció poco el salario.

Conmemorando el XLIV aniversario de La Gráfica de Santander

SANTANDER, 19.—Se ha celebrado en el restaurante «La Vizcaína» (Albericia) una jira-banquete para conmemorar solemnemente el XLIV aniversario de la fundación de la Sección santanderina La Gráfica, de nuestra gloriosa Federación Gráfica Española.

Asistieron la casi totalidad de los gráficos montañeses, haciéndose algunas placas fotográficas en la huerta, que dan idea del entusiasmo grande que allí existía entre los hombres del hierro, de la plegadera y del compoñer.

Comienza el acto. La bandera veterana alzáse majestuosamente en el centro del salón, y sus letras góticas, de púrpura, vane agrandando y adquiriendo un relieve profundo y enigmático sobre todo la fecha: 1883; algunos, los más viejos, sienten la nostalgia de lo que fueron y de los que fueron... recuerdos trasnochados, tristes y de lúchua titánica... Una voz nos grita: «¡Adelante!».

Vayes, exulta una de las efemérides de aquel 1883, en que, trabajándose diez, once o doce horas en las imprentas, debido al ariete formidable de la Sociedad, redujese la jornada, señalándose como excepción la casa S. Cuevas, que ya trabajaba las nueve horas.

Explicó lo que significa la base múltiple y su organización regional y nacional, para deducir que en estos momentos calamitosos para las organizaciones obreras, algunas se han desmoronado, y, sin embargo, la nuestra vase fortaleciendo a paso de gigante, debido a este sistema.

Habla a continuación Vergara, en representación del paladín obrero «La Voz del Trabajo», cuyo concurso ofrece para todo cuanto signifique reivindicación.

Recuerda al compañero Fragua, que se halla recluido en un asilo por no alcanzar los beneficios de la base múltiple.

«Entonces no existía—decía triste el querido compañero Alfredo Fragua.

Después habla Antonio Ramos, por la Federación Obrera Montañesa, el que advierte que él ha venido a señalar, en nombre de un ideal, el camino del deber a los gráficos montañeses, que no es otro que marchando al lado de la Federación Gráfica Española, adscribiéndose también a su organismo político y de combate: el Partido Socialista.

Recuerda al maestro Pablo Iglesias, a Gómez Latrce y tantos otros modernos ahora que luchan denodadamente por elevar el común denominador ideal, sacrosanto ideal... Hace un llamamiento a la juventud, que acude a los toros, al fútbol, al boxeo, al baile... y a tantas plagas, y los exhorta a que formen en el ejército proletario, para oponer, con sus pechos fuertes y su voluntad indomable, un freno a la clase capitalista. Una ovación ahoga las últimas fra-

rio, y soicitó cortésmente un pequeño aumento, que no le fué negado en redando, pero tampoco le fué concedido. Y un día se quedó en la cama tranquilamente, y las campanas, con gran asombro de la población, dejaron de sonar.

¿Qué será ello?—decía la gente.—Nada de particular!—respondía el carpintero.—Es que es mucho madrugar por tan poco dinero—añadió—.

En tal trance, ¿qué hacer? Y se llamó al hijo de «Pachú», ofreciéndole de nuevo el puesto que se le había quitado antes.

«Pachú», que, sin duda, es algo filósofo, meditó un momento, y luego contestó: —Diez reales es muy poco dinero. Y las campanas continuaron silenciosas unos días más.

Ahora ya suenan de nuevo, y al campanero se le ha subido el sueldo. No deja de tener su moraleja el hecho; pero...

El petróleo mejicano

Las reclamaciones de las Compañías. MEJICO, 19.—El Tribunal Supremo ha designado una Comisión especial para informar sobre las cuestiones legales planteadas a consecuencia de las reclamaciones de las Compañías petrolíferas.

En la mayor parte de estas reclamaciones se pide la suspensión de la ley que establece el nuevo régimen de explotación petrolífera.—Agencia Americana.

Disminuye la exportación. MEJICO, 19.—Según los datos que acaban de ser publicados, durante el pasado año Méjico exportó 82.500.000 barriles de petróleo, cifra que representa una disminución de 19.000 barriles en comparación con la del año precedente.—Agencia Americana.

Rusia en América

Se elevan a 22 millones de pesos las expediciones de la Argentina. BUENOS AIRES, 19.—Ha zarpeado de este puerto para Odessa y Novorossik, el buque inglés «Chesham» con cargamento de cueros y quebracho, adquiridos directamente en esta plaza por el representante comercial de los Soviets.

El valor de dicho envío es de pesos 3.900.000, con lo cual se eleva a 22 millones de pesos el valor total de las quince expediciones que se han efectuado a Rusia desde la reanudación de las relaciones diplomáticas con aquel país.—Agencia Americana.

La prensa brasileña dice que hay que obrar con cautela. RIO DE JANEIRO, 19.—Refiriéndose a las relaciones comerciales entre Brasil y Rusia, dice el diario «O Paiz» que hay que obrar con suma cautela y adoptar las disposiciones que estimen adecuadas para impedir que los agentes de propaganda bolchevique actúen en el país en la forma que se ha dejado traslucir en la polémica que últimamente han sostenido algunos periodistas brasileños con el emisario comercial del Gobierno de los Soviets.—Agencia Americana.

Todos sentimos lo mismo la angustia del hondo abismo a que nuestras vidas van; y el saber que en esta brega otro premio no nos llega que el trozo de pan que riega nuestro sudor, duro pan.

Compañero maquinista, amigo linotipista, camarada marcador: Yo también soy proletario y me gano el pan diario con angustias y dolor.

Tu fiesta es también mi fiesta; y así, mi pluma modesta pide voz para brindar por el Arte de imprimir, que es el arte de escribir y la ciencia de pensar.

Todo el que piensa y escribe; todo el que engendra o concibe ideas que luces son, sin la Imprenta no podría trabajar; no existiría sin ti civilización.

Estrechémonos las manos como amigos, como hermanos que llevan la misma cruz. En los senderos humanos, seremos quizás guías; pero gusanos de luz.

José DEL RIO SAINZ Director de «La Atalaya».

Después entra en liza Francisco Núñez Tomás, de Madrid, en una exaltación de las glorias de nuestro organismo nacional, de Pablo Iglesias y de todos los que luchan por la emancipación obrera.

También se leen trabajos del industrial gráfico D. Domenech y del poeta montañés José del Río Sainz, versos dedicados a los tipógrafos, y por último, dos cuartillas de nuestro querido Manuel Lois, presidente de la Federación Gráfica, llenas de tierna exaltación por el ideal.

En fin, una fiesta de gran provecho para la sufrida clase tipográfica.—E. Alvarez.

VIÑETA

Críticos y autores

Que los dioses me guarden de unir mi voz al coro de dicterios contra los críticos. No han de ser todo exclamaciones irritadas y gestos desafortunados. Por el contrario, sería bueno que interviniesen en la contienda opiniones solventes, capaces de sostener el equilibrio. Entre tanto, que conste nuestro voto en favor de la crítica y contra los autores.

Claro es que nuestro voto lleva consigo algunas restricciones que nos alejan un poco de los críticos y todavía más de los autores. De antiguo, venimos reprochando a la crítica su excesiva blancura y su condescendencia para el halago; justamente, lo contrario de lo que sirve a los autores para entablar querrela. Abunda la crítica teatral en ese medio tono de indulgencia que consiste en evadir el fallo. En ocasiones, la crítica que se hace de una obra de teatro no pasa de ser una reseña en que se registra el éxito o el fracaso que acompaña al estreno; cuando la obra reúne condiciones apreciables, la crítica suele ser alabanza desmedida; cuando la obra es mala, siempre queda para el autor desafortunado una disculpa de benevolencia... De benevolencia es de lo que acusamos nosotros a la crítica. Y esto, no por lo que representa de favor para los autores, sino por lo que tiene de daño para la pureza del teatro, que es, en fin de cuentas, lo que importa.

Es lástima que esa vehemencia con que se defienden los autores no haya tenido, antes de ahora, aplicaciones más provechosas. Por ejemplo, la de escribir buenas comedias. Con ello hubiéramos salido ganando todos. Es decir, todos... menos los autores. Hay que concederle esta razón, siquiera sea una razón de crematística. La explicación es obvia, porque escribir buenas comedias supondría tanto como escribir con vocación y desinterés, y nuestros autores—quedan a salvo honrosas excepciones—no suelen concurrir en esas disciplinas. Son más amigos de Plauto que de las Musas; sirven más a Mercurio que a la diosa Talia...

Esto no impide que nuestros autores sientan vivamente la necesidad de su obra. Claro es que la variedad y el entendido de sutilezas ni reconoce limitaciones; si las tuviera, no podría el señor Muñoz Seca, gran gongolero del astracán, alabarse de ganar 40.000 duros anuales. ¿Y qué decir de la vanidad desenfrenada de Azorín? Azorín es un escritor que goza de buena fama; tiene un sillón en la Academia; todos vemos en él, acaso con excesiva reverencia, un maestro de la pulcritud literaria. Pero Azorín ha querido ser autor dramático. Retiene esta su fracción como autor de obras teatrales. Y Azorín, que recusa irritado el fallo de la crítica, acepta mansamente la protección de empresarios y primeros actores. Es tal cosa extraordinaria si no se tratara de Azorín, que ha mostrado siempre una disposición alarmante hacia la servidumbre. Ha querido ser hombre de teatro, y se ha quedado en hombre teatral; cuando hacía cabriolas de anarquismo, vino a quedar en escudero de La Cierva, el Sansón de la grossería, como le llamaba Unamuno...

Reanudando una costumbre antigua, cuando dió a la escena Remedios heróicos, Luis Araquistán nos hizo una exposición del tema de su obra. Pero, entendiéndose bien; se trataba de exposición, no de crítica. Araquistán sabe que no se puede ser juez y parte. Por el contrario, nuestros autores han olvidado la sentencia geminada pronto. Ya no hay estremo que no se acompañe de un juicio previo del autor. Y todavía podríamos herdonar a los autores que no accerban a escribir buenas comedias; de lo que no podemos abstenernos es del pecado de alabarse a sí mismos. En el mejor caso, es una coacción sobre el espectador; en el peor, es una estupidez.

Manuel ALBAR

La higiene en Gijón

Leemos en el diario de esta localidad «El Comercio» el siguiente artículo, que no tiene desperdicio: «Uno de estos hechos es el peligro que encierra para la salud del vecindario el que muchos carrillos y autos que se dedican al reparto de leche, procedente de aldeas vecinas, sirvan también para el trasiego y conducción de la llamada agua para los cerdos, a cuyo fin, dentro de los citados vehículos traen latas o bidones vacíos, que se llenan con las aguas sucias y residuos de los fregaderos de las casas.

«Pues bien; ¿No es de todo punto necesaria una rigurosa desinfección de esos carrillos, camionetas y autos,

así como también una prohibición absoluta de transportar, junto con las latas de la leche, esos recipientes con residuos que no dejan de ser en todo momento un atentado a la higiene?»

Este hecho revela hasta qué punto llega la despreocupación y el abandono en los problemas de la higiene en nuestro país.

En Madrid ocurre algo parecido y que tiene la misma gravedad que lo introducen todos los días las verdaderas en la plaza de la Cebada vuelven a sus pueblos cargados de estiércol, recogido en los corrales inmediatos a nuestra ciudad. Descargado el estiércol, sin proceder a desinfección alguna, se debe a cargar el carro de verduras y legumbres, y así toda la vida, hasta que el carro se acaba.

De mil maneras hemos denunciado este hecho perjudicial a la salud de los madrileños, y todo sigue lo mismo. Y, sin embargo, todos estamos convencidos de que los problemas de la higiene son de los que requieren más continuada y perseverante atención.

Nuevos sistemas de aprendizaje en el Canadá

Según «Industrial and Labour Information», el órgano semanal de la Oficina Obrera de la Liga de Naciones, en todo el Canadá se está revisando el aprendizaje.

La vieja forma según la cual el patrono es el principal responsable de la enseñanza y educación de sus aprendices, está siendo reemplazada por nuevos sistemas según los cuales la industria, representada por las organizaciones de obreros y patronos, y el Estado, representado por las Escuelas de Orientación Profesional, cooperan mutuamente en pro de dar una completa instrucción y práctica de oficios a todos los jóvenes que van a entrar en ocupaciones industriales.

Sindicato Nacional Ferroviario

Una conferencia. MALAGA, 19.—Del curso de conferencias organizado por la Ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario, a petición de algunos Consejos obreros de Andaluces y Sur de España, se ha dado la correspondiente a este Consejo obrero en la noche del 11 del presente, en nuestro domicilio social, San Juan de Reyes, 9, habiendo disertado el querido compañero Francisco Carmona, vocal suplente del Consejo Superior de Ferrocarriles y miembro de la Ejecutiva del Sindicato Nacional, sobre el tema «Eficacia de la organización en los múltiples sistemas conocidos».

Presidió el acto el presidente de este Consejo obrero, compañero Juan Cuenca, el cual se excusó de hacer la presentación del orador por ser de todos conocido.

Seguidamente concede la palabra al conferenciante el cual empieza historizando lo que ha sido y es la organización ferroviaria, la cual, en su principio, tuvo que ser dirigida por compañeros ajenos al ferrocarril por encontrarse esta clase incapacitada para la lucha social, llegando a agrupar, allá por el año 1912, unos 65.000 ferroviarios; y, comparando el estado actual del Sindicato, con sus 15.000 cotizantes, saca la consecuencia de que esta fuerza es superior en capacidad y resistencia a los 65.000 que antes tenía, y lo demuestra en una manera inequívoca el que no podría hacerse hoy lo que hicieron las Compañías en 1920.

Explica de forma clara y fácil los sistemas empleados por los diferentes organismos ferroviarios, comparándolos con el Sindicato Nacional, y demuestra que mientras otros organismos vegetan por no incorporarse al movimiento obrero y tener una visión muy mezquina de lo que deben ser nuestras aspiraciones, el Sindicato Nacional va adquiriendo la importancia que merece de la opinión pública y de los Gobiernos en los que va pesando nuestro criterio en los problemas de transportes que se nos plantean en nuestro país, e incorpora a sus aspiraciones de carácter general la correspondiente a la unificación de sueldos de todos los agentes del ferrocarril; aspiración de una importancia grandísima, puesto que ampara a compañeros que por pertenecer a pequeñas Compañías ganan sueldos muy mezquinos, que no cubren sus necesidades; compañeros que se encuentran abandonados mientras subsistan esos sistemas de organización y no se incorporen al Sindicato Nacional.

Se refiere a la división producida en Andaluces y Sur de España, y llama la atención de todos sobre el hecho de que después de aceptar los delegados de ésta los estatutos y acuerdos del Congreso, del Sindicato Nacional celebrado en Madrid en julio de 1924, y haber intervenido de una manera activa en su favor hasta el último momento, cambian estos delegados de parecer durante el trayecto de regreso a Málaga, y al dar cuenta a los asociados de su actuación lo hacen denigrando a la Unión General y a los hombres que momentos antes habían convivido con ellos, y por este medio envanece las pasiones de los asociados y dan al traste con todos aquellos compromisos que habían contraído voluntariamente; y por colmo de esta injustificada conducta se da el caso único en el movimiento obrero de que al venir la representación del Sindicato Nacional al Congreso celebrado en ésta por el Sindicato de Andaluces en diciembre de 1924, no se le permite hablar en él, a pesar de las protestas de los delegados. Esto demuestra de manera elocuente que existe el propósito deliberado de que la unión de los ferroviarios se consiga lo más tarde posible.

Termina diciendo que, a pesar de todos los enemigos que tiene, nuestro Sindicato ha de triunfar plenamente, por su actuación honrada y beneficiosa para todos los ferroviarios y para el país.

Aplausos cariñosos de la numerosa concurrencia premian la disertación, llena de enseñanzas, del compañero Carmona.—Augusto Alvarez.

así como también una prohibición absoluta de transportar, junto con las latas de la leche, esos recipientes con residuos que no dejan de ser en todo momento un atentado a la higiene?»

Este hecho revela hasta qué punto llega la despreocupación y el abandono en los problemas de la higiene en nuestro país.

En Madrid ocurre algo parecido y que tiene la misma gravedad que lo introducen todos los días las verdaderas en la plaza de la Cebada vuelven a sus pueblos cargados de estiércol, recogido en los corrales inmediatos a nuestra ciudad. Descargado el estiércol, sin proceder a desinfección alguna, se debe a cargar el carro de verduras y legumbres, y así toda la vida, hasta que el carro se acaba.

De mil maneras hemos denunciado este hecho perjudicial a la salud de los madrileños, y todo sigue lo mismo. Y, sin embargo, todos estamos convencidos de que los problemas de la higiene son de los que requieren más continuada y perseverante atención.

Sindicato Nacional Ferroviario

Una conferencia. MALAGA, 19.—Del curso de conferencias organizado por la Ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario, a petición de algunos Consejos obreros de Andaluces y Sur de España, se ha dado la correspondiente a este Consejo obrero en la noche del 11 del presente, en nuestro domicilio social, San Juan de Reyes, 9, habiendo disertado el querido compañero Francisco Carmona, vocal suplente del Consejo Superior de Ferrocarriles y miembro de la Ejecutiva del Sindicato Nacional, sobre el tema «Eficacia de la organización en los múltiples sistemas conocidos».

Presidió el acto el presidente de este Consejo obrero, compañero Juan Cuenca, el cual se excusó de hacer la presentación del orador por ser de todos conocido.

Seguidamente concede la palabra al conferenciante el cual empieza historizando lo que ha sido y es la organización ferroviaria, la cual, en su principio, tuvo que ser dirigida por compañeros ajenos al ferrocarril por encontrarse esta clase incapacitada para la lucha social, llegando a agrupar, allá por el año 1912, unos 65.000 ferroviarios; y, comparando el estado actual del Sindicato, con sus 15.000 cotizantes, saca la consecuencia de que esta fuerza es superior en capacidad y resistencia a los 65.000 que antes tenía, y lo demuestra en una manera inequívoca el que no podría hacerse hoy lo que hicieron las Compañías en 1920.

Explica de forma clara y fácil los sistemas empleados por los diferentes organismos ferroviarios, comparándolos con el Sindicato Nacional, y demuestra que mientras otros organismos vegetan por no incorporarse al movimiento obrero y tener una visión muy mezquina de lo que deben ser nuestras aspiraciones, el Sindicato Nacional va adquiriendo la importancia que merece de la opinión pública y de los Gobiernos en los que va pesando nuestro criterio en los problemas de transportes que se nos plantean en nuestro país, e incorpora a sus aspiraciones de carácter general la correspondiente a la unificación de sueldos de todos los agentes del ferrocarril; aspiración de una importancia grandísima, puesto que ampara a compañeros que por pertenecer a pequeñas Compañías ganan sueldos muy mezquinos, que no cubren sus necesidades; compañeros que se encuentran abandonados mientras subsistan esos sistemas de organización y no se incorporen al Sindicato Nacional.

Se refiere a la división producida en Andaluces y Sur de España, y llama la atención de todos sobre el hecho de que después de aceptar los delegados de ésta los estatutos y acuerdos del Congreso, del Sindicato Nacional celebrado en Madrid en julio de 1924, y haber intervenido de una manera activa en su favor hasta el último momento, cambian estos delegados de parecer durante el trayecto de regreso a Málaga, y al dar cuenta a los asociados de su actuación lo hacen denigrando a la Unión General y a los hombres que momentos antes habían convivido con ellos, y por este medio envanece las pasiones de los asociados y dan al traste con todos aquellos compromisos que habían contraído voluntariamente; y por colmo de esta injustificada conducta se da el caso único en el movimiento obrero de que al venir la representación del Sindicato Nacional al Congreso celebrado en ésta por el Sindicato de Andaluces en diciembre de 1924, no se le permite hablar en él, a pesar de las protestas de los delegados. Esto demuestra de manera elocuente que existe el propósito deliberado de que la unión de los ferroviarios se consiga lo más tarde posible.

Termina diciendo que, a pesar de todos los enemigos que tiene, nuestro Sindicato ha de triunfar plenamente, por su actuación honrada y beneficiosa para todos los ferroviarios y para el país.

Aplausos cariñosos de la numerosa concurrencia premian la disertación, llena de enseñanzas, del compañero Carmona.—Augusto Alvarez.

así como también una prohibición absoluta de transportar, junto con las latas de la leche, esos recipientes con residuos que no dejan de ser en todo momento un atentado a la higiene?»

Este hecho revela hasta qué punto llega la despreocupación y el abandono en los problemas de la higiene en nuestro país.

En Madrid ocurre algo parecido y que tiene la misma gravedad que lo introducen todos los días las verdaderas en la plaza de la Cebada vuelven a sus pueblos cargados de estiércol, recogido en los corrales inmediatos a nuestra ciudad. Descargado el estiércol, sin proceder a desinfección alguna, se debe a cargar el carro de verduras y legumbres, y así toda la vida, hasta que el carro se acaba.

De mil maneras hemos denunciado este hecho perjudicial a la salud de los madrileños, y todo sigue lo mismo. Y, sin embargo, todos estamos convencidos de que los problemas de la higiene son de los que requieren más continuada y perseverante atención.

Sindicato Nacional Ferroviario

Una conferencia. MALAGA, 19.—Del curso de conferencias organizado por la Ejecutiva del Sindicato Nacional Ferroviario, a petición de algunos Consejos obreros de Andaluces y Sur de España, se ha dado la correspondiente a este Consejo obrero en la noche del 11 del presente, en nuestro domicilio social, San Juan de Reyes, 9, habiendo disertado el querido compañero Francisco Carmona, vocal suplente del Consejo Superior de Ferrocarriles y miembro de la Ejecutiva del Sindicato Nacional, sobre el tema «Eficacia de la organización en los múltiples sistemas conocidos».

Presidió el acto el presidente de este Consejo obrero, compañero Juan Cuenca, el cual se excusó de hacer la presentación del orador por ser de todos conocido.

Seguidamente concede la palabra al conferenciante el cual empieza historizando lo que ha sido y es la organización ferroviaria, la cual, en su principio, tuvo que ser dirigida por compañeros ajenos al ferrocarril por encontrarse esta clase incapacitada para la lucha social, llegando a agrupar, allá por el año 1912, unos 65.000 ferroviarios; y, comparando el estado actual del Sindicato, con sus 15.000 cotizantes, saca la consecuencia de que esta fuerza es superior en capacidad y resistencia a los 65.000 que antes tenía, y lo demuestra en una manera inequívoca el que no podría hacerse hoy lo que hicieron las Compañías en 1920.

Explica de forma clara y fácil los sistemas empleados por los diferentes organismos ferroviarios, comparándolos con el Sindicato Nacional, y demuestra que mientras otros organismos vegetan por no incorporarse al movimiento obrero y tener una visión muy mezquina de lo que deben ser nuestras aspiraciones, el Sindicato Nacional va adquiriendo la importancia que merece de la opinión pública y de los Gobiernos en los que va pesando nuestro criterio en los problemas de transportes que se nos plantean en nuestro país, e incorpora a sus aspiraciones de carácter general la correspondiente a la unificación de sueldos de todos los agentes del ferrocarril; aspiración de una importancia grandísima, puesto que ampara a compañeros que por pertenecer a pequeñas Compañías ganan sueldos muy mezquinos, que no cubren sus necesidades; compañeros que se encuentran abandonados mientras subsistan esos sistemas de organización y no se incorporen al Sindicato Nacional.

Se refiere a la división producida en Andaluces y Sur de España, y llama la atención de todos sobre el hecho de que después de aceptar los delegados de ésta los estatutos y acuerdos del Congreso, del Sindicato Nacional celebrado en Madrid en julio de 1924, y haber intervenido de una manera activa en su favor hasta el último momento, cambian estos delegados de parecer durante el trayecto de regreso a Málaga, y al dar cuenta a los asociados de su actuación lo hacen denigrando a la Unión General y a los hombres que momentos antes habían convivido con ellos, y por este medio envanece las pasiones de los asociados y dan al traste con todos aquellos compromisos que habían contraído voluntariamente; y por colmo de esta injustificada conducta se da el caso único en el movimiento obrero de que al venir la representación del Sindicato Nacional al Congreso celebrado en ésta por el Sindicato de Andaluces en diciembre de 1924, no se le permite hablar en él, a pesar de las protestas de los delegados. Esto demuestra de manera elocuente que existe el propósito deliberado de que la unión de los ferroviarios se consiga lo más tarde posible.

Termina diciendo que, a pesar de todos los enemigos que tiene, nuestro Sindicato ha de triunfar plenamente, por su actuación honrada y beneficiosa para todos los ferroviarios y para el país.

Aplausos cariñosos de la numerosa concurrencia premian la disertación, llena de enseñanzas, del compañero Carmona.—Augusto Alvarez.

Sugerencias

Intelectuales e intelectuales

A unos amigos. No, amigos míos, no es a los intelectuales, sino a los intelectuales a los que yo desprecio más de veras. Porque hay intelectuales y hay intelectuales.

Los intelectuales son hombres de gran inteligencia, sencillos, dotados de sentido común, que hablan y escriben para los que entienden.

Los intelectuales son una especie de pollos pera de la inteligencia, pedantes, cursis, amigos de todo lo nuevo, aunque sea más feo que el pantalón chanchullo, y que escriben y hablan enrevesadamente.

Desconfiad de cuanto no entendáis. El mérito por excelencia de todo discurso, de todo escrito, es la claridad. El que habla o escribe concisamente es, o porque no sabe o porque no quiere. Si no sabe, no debe ni escribir ni hablar, pues carece de una cualidad indispensable para ser orador o literato. Si no quiere, es importante, un señor que no tiene interés ni en deleitar ni en instruir con lo que escribe o habla; y un inútil.

Los intelectuales reconocen que tienen mucha importancia el explicar una lección; pero también reconocen que la tiene el hacer una tarta de guirlaches; que es cosa de mucha trascendencia escribir un libro o pronunciar un discurso; pero que también lo es el ceder las farolas de las calles; que es admirable pintar un cuadro y componer poemas y sinfonías; pero que también lo es construir esos zapatos de mujer tan finos, tan bellos, que parecen joyas, y que yo me detengo a contemplar muchas veces ante los escaparates de las tiendas.

Los intelectuales no reconocen otro mérito que el escribir dioramas, panoramas, apostillas, paisajes espirituales, apreciaciones, aspectos y logogrifos y anagramas. Vosotros no leáis estas cosas. Hacedlas bien. Yo tampoco. Demostramos con ello tener un gusto exquisito y ser poco amantes de dormir a ceshoras y de pescar jaquecas.

¡Admiramos a Cervantes y a Homero, y a Hugo, y a todos los verdaderos intelectuales! Pero ¡triunfos de las flores de artificial, de papel y alambre, que no huelen a nada! ¡Dejémoslas para los sombreros de las pobrecitas cursis! ¡O para la basura, que aun de los sombreros las van desterrando!

Como no me importa desagradar a ciertos señores—su aplauso sería el más triste de mis éxitos—, me expreso de la manera que lo hago. Ellos pueden gustar de mis versos, como yo no gusto de las alhucayas a que ellos son muy aficionados. Porque la afición a las alhucayas es una de las características de los intelectuales. Odian los versos bien hechos, bien rimados, tal vez porque son incapaces de escribirlos. Reclaman las estrofas vibrantes. Los mole